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DANIEL CABALLERO /  

TERESA S. VICENTE 

MADRID 

El Consejo de Ministros aprobó ayer 

su plan de choque contra la guerra y 
la crisis energética. Las tres vicepre-

sidentas salieron a rueda de prensa 

para dar cuenta de las medidas pero 

fue Yolanda Díaz, la responsable de 

Trabajo, la encargada de comunicar 

los temas más espinosos.  

La vicepresidenta segunda hizo 

suya la intervención de la actualiza-

ción de los alquileres, pero hizo to-

davía más hincapié en que el Gobier-

no vuelve a poner en marcha la prohi-

bición de los despidos. El choque con 

los empresarios está servido.  

El veto al despido objetivo se apli-

cará finalmente a las empresas que 

reciban ayudas públicas hasta el pró-

ximo 30 de junio. También se prohi-

birá esta práctica a las compañías 

que aleguen causas que tengan que 

ver con el encarecimiento de la ener-

gía o para aquellas que recurran a 

ERTE. 

Díaz quiso dirigirse desde La Mon-

cloa a todos los empresarios: «Men-

saje claro: en las crisis, cuando hay 

mecanismos de protección social, no 

hay que despedir». Incidió en que re-

cibiendo ayudas o usando ERTE «no 

se puede» prescindir de trabajado-

res. «No tiene ningún sentido que con 
los impuestos de los ciudadanos pa-

guemos salarios y a la vez se pueda 

despedir», ahondó. Una advertencia 

a los empresarios para que ni siquie-

ra piensen en despidos, ya que esta-

rán vetados en ciertos casos. Aunque 

también es cierto, como publicó ABC, 

que en la negociación de esta medi-

da fue Nadia Calviño la que logró im-

poner su criterio frente a Díaz y no 

extender la prohibición a todos los 

supuestos.  

Al mismo tiempo, Díaz vendió que 

«el Gobierno de España está con su 

país», en referencia a los ganaderos, 

los autónomos, los jóvenes, los tra-

bajadores, los pensionistas, las fami-

lias y todos los sectores productivos. 

Rechazo empresarial 
El veto al despido introducido en el 

plan de choque no fue bien recibido 

en la orilla de los empresarios. «Si a 

la ministra le parece muy bien que 

no se pueda despedir, que monte una 

empresa ella y que lo haga», le espe-

tó el presidente de la CEOE, Antonio 

Garamendi, a la titular de Trabajo, 

Yolanda Díaz. Garamendi tildó como 

«peligroso» y «sorprendente» el há-

bito de regular mercados que «deben 

ser libres». Así, Garamendi dejó pa-

tente su descontento con la prohibi-

ción de despedir, que llega apenas 

unas semanas después de la conva-

lidación parlamentaria de la refor-
ma laboral. 

«Si estamos en el mundo libre, no 

nos parece muy adecuado este plan-

teamiento», remarcó el presidente 

de la CEOE . «A veces parece que a la 

gente le divierte despedir, pero las 

empresas están en un momento muy 

complicado», añadió. 

Lorenzo Amor, presidente de ATA 

y vicepresidente de la CEOE, se sumó 

también a las críticas. El rechazo del 

tejido productivo es total: «Habitual-

mente estas medidas las suelen to-

mar quienes no han generado un em-

pleo en su vida o quienes les da fobia 

crear una empresa. Esto es ir contra 

la libertad de empresa y parece que 

autónomos o empresarios también 

tuvieran prohibido tener dificulta-

des en su actividad o negocio».

Díaz advierte a  
los empresarios: «No 
se puede despedir»

∑ Garamendi reta a la 
vicepresidenta a que 
monte una empresa  
en este escenario
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GUILLERMO GINÉS / ANTONIO RAMÍREZ 
MADRID 

El Gobierno blinda los alquileres para 
que la espiral inflacionista no haga to-
davía más complicado el acceso a la vi-
vienda. El Consejo de Ministros dio luz 
verde ayer a la limitación de los pre-
cios al 2% hasta el 30 de junio. Una me-
dida que se encuentra a medio cami-
no de los anhelos de Unidas Podemos, 
que reclamaba congelar directamen-
te los precios, y las peticiones de las in-
mobiliarias, que rechazaban cualquier 
tipo de intervención en el mercado.  

¿Significa esto que los precios del 
alquiler solo subirán un 2%? No. El Go-
bierno no controla el precio de las vi-
viendas que salen de nuevo al merca-
do. Lo que hace es evitar que, en la re-
novación anual de los contratos 
–referenciados en un 90% al IPC– los 
caseros aprovechen la elevada infla-
ción actual para subir las rentas de for-
ma indiscriminada. 

Para ello, el Ejecutivo no acomete-
rá ningún cambio de calado en la ley 
de arrendamientos urbanos (LAU), 
sino que aplicará una excepción tem-

poral a la norma. La ley establece que 
la subida máxima del alquiler debe es-
tar vinculada al IPC, pero a partir de 
ahora estará ligada al Índice de Garan-
tía de Competitividad (IGC). Esta es-
tadística mide otros factores además 
de los precios y que no puede subir 
más del 2% ni tampoco entrar en ne-
gativo. Entre abril y junio, el índice 
será la nueva referencia para los con-
tratos de alquiler.  

El porcentaje del 2% no solo será 
una referencia para los bancos y fon-
dos de inversión. También los peque-
ños caseros tendrán que acatarlo. Aun-
que el Gobierno se haya empeñado en 
separar ambos procesos.  

Ayer, la ministra de Trabajo, Yolan-
da Díaz, explicó tras el Consejo de Mi-
nistros que en el caso de los grandes 
tenedores (aquellos con más de diez 
casas) el límite será imperativo y en el 

resto prevalecerá la negociación en-
tre ambas partes. En realidad, el resul-
tado será el mismo, porque si el inqui-
lino no llega a un acuerdo con su ca-
sero podrá exigirle directamente que 
la subida máxima sea del 2%.  

En principio, la medida, que no ten-
drá efecto retroactivo, estará vigente 
desde el 1 de abril hasta el próximo 30 
de junio. Pero el Ejecutivo no descar-
tó ayer que se extienda más allá de esa 
fecha si la situación económica no es 
la idónea.  

La guerra de Ucrania ha sido la pun-
tilla, pero los precios ya venían dispa-
rándose desde el verano pasado, lo que 
ha encarecido aún más los alquileres 
Solo en febrero, con la subida del 7,4% 
del IPC adelantado, (posteriormente 
revisado al 7,6%), los contratos referen-
ciados a este índice se dispararon de 
media en España alrededor de 51 euros 
mensuales y 617 euros anuales, según 
el portal inmobiliario Idealista. Una su-
bida que se reflejó con mayor rotundi-
dad en las grandes capitales como San 
Sebastián, Barcelona y Madrid.  

Alerta en el sector  
Quizás por ello las inmobiliarias es-
tán siendo cautas a la hora de criticar 
la medida. La mayoría de ellas entien-
de que la situación actual es excepcio-
nal, pero aún así recuerdan al Gobier-
no que la medida debe ser coyuntural. 
Desde la asociación de propietarios 
Asval han solicitado al Ejecutivo que 
la limitación se lleve a cabo por un «pe-
riodo limitado» y sin posibilidad de 
prórroga. Además, ha subrayado que 
la limitación es «artificial» y ha defen-
dido una limitación de la subida de 
rentas al incremento de la inflación 
subyacente, para eliminar los elemen-
tos más volátiles, como la energía y los 
alimentos no elaborados. 

Desde otros portales inmobiliarios 
como Fotocasa o Pisos.com también 
reclaman que la medida sea transito-
ria. En el sector no olvidan iniciativas 
como la paralización de los desahu-
cios, que iba a ser temporal por la pan-
demia y ha acabado instaurándose de 
forma definitiva.  

Los límites de los alquileres  
al 2% también afectarán  
a los pequeños propietarios 
∑ Las inmobiliarias 

reclaman que la 
medida sea temporal 
para no trastocar la 
seguridad jurídica 

Los propietarios temen que la medida pueda perpetuarse  // ABC

¿A qué contratos afectan  
los límites?  
La medida del Gobierno fija que 
desde que entre en vigor el decreto 
(hoy o mañana) hasta el 30 de junio 
los alquileres no podrán subir más 
de un 2%. Los caseros solo pueden 
subir el alquiler durante la revisión 
anual del contrato y con las nuevas  
medidas estas alzas quedan limita-
das siempre y cuando el contrato 
esté referenciado al IPC, algo que 
ocurre según fuentes del sector en el 
90% de los casos.  

¿Cómo articulará este cambio  
el Gobierno? 
El Ejecutivo no cambiará la ley de 
arrendamientos urbanos, sino que 
aplicará una excepción temporal a la 
norma. La ley establece que la 

subida máxima del alquiler debe 
estar vinculada al IPC, pero a partir 
de ahora estarán ligadas al Índice de 
Garantía de Competitividad (IGC). 
Una estadística que mide otros 
factores además de los precios y que 
no puede subir más del 2%.  

 
¿Afectará también a los loca-
les comerciales? 
No. Esta medida en concreto solo 
afecta a los contratos de viviendas. 
Los contratos de locales dependen 
del Ministerio de Industria, Comer-
cio y Turismo y este, por el momen-
to, no ha aprobado ninguna medida 
de este estilo.  

 
¿La medida se aplicará de 
forma retroactiva?  
No. En principio el Gobierno 

descarta que los inquilinos a los que 
haya tocado revisar el contrato en 
los meses precedentes a la entrada 
de la norma puedan pedir la rebaja.  

¿Qué pasará con la revisión de 
los contratos a partir del 30 de 
junio? 
En principio, a partir del 1 de julio, 
volverán a verse afectados por la 
evolución anual del IPC, aunque el 
Gobierno no descarta que la medida 
se prorrogue hasta final de año. 

¿Por qué se acomete ahora este 
cambio?  
La guerra de Ucrania ha sido la 
puntilla, pero los precios ya venían 
disparándose desde el verano. Solo 
en  febrero, con la subida del 7,4% del 
IPC adelantado, los contratos se 
dispararon de media en España 
alrededor de 617 euros anuales, 
según Idealista.

SIN CARÁCTER RETROACTIVO 
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EMERGENCIA ENERGÉTICA | EL CONSEJO DE MINISTROS APRUEBA EL PLAN DE CHOQUE

Efe MADRID

El Gobierno aprobó ayer topar en
los contratos bilaterales las ga-
nancias de las eléctricas que se be-
nefician del elevado precio del gas
en el mercado sin que lo utilicen
para producir electricidad, en
tanto que veta todo despido obje-
tivo que tenga como causa el alto
precio de la energía.

Estas son dos de las principales
medidas, junto con la bonifica-
ción a los carburantes o la limita-
ción de la revisión de los alquile-
res, incluidas en el plan de choque
aprobado en Consejo de Ministros
para hacer frente a la crisis deriva-
da de la invasión de Ucrania, que
ha disparado los precios de la
energía y la inflación en general.

La vicepresidenta primera y mi-
nistra de Asuntos Económicos, Na-
dia Calviño, confió en que la ma-
yoría de los partidos políticos, in-
cluido el PP, dén su apoyo al decre-
to ley que recoge el plan y que el
Gobierno no tiene intención de
tramitar como proyecto ley, dado
que tendrá una vigencia limitada
del 1 de abril al 30 de junio.

MENGUA DE LOS INGRESOS
"CAÍDOS DEL CIELO"

A la espera de que España y Portu-
gal presenten una propuesta con-
junta para aminorar los llamados
"beneficios caídos del cielo" en el
mercado mayorista de electrici-
dad conforme a la excepción ibé-
rica temporal consentida por Bru-
selas, se ha acordado reducir esas
ganancias un 90 % en los contra-
tos nuevos o a renovar en los que
se supere el umbral de los 67 eu-
ros/megavatio hora (MWh).

Según ha explicado la vicepresi-
denta tercera y ministra para la
Transición Ecológica, Teresa Ribe-
ra, se trata de evitar rentabilidades

para las compañías eléctricas que
"están por encima de aquello que
es razonable" y solo pueden ser
imputadas al desorbitado creci-
miento del precio del gas.

Además, se prorroga la prohibi-
ción de incrementar la factura del
gas en más de un 5 % por trimestre
para quienes tienen contratada la
tarifa regulada o TUR, con lo que
se pretende controlar el aumento
de la factura que pagan cerca de
1,5 millones de hogares y pymes.

El bono social eléctrico se am-
plía a 600.000 familias beneficia-
rias del ingreso mínimo vital
(IMV) con contrato de suministro
y se renovará automáticamente
en los próximos dos años, mante-
niendo los descuentos del 60 %
para los consumidores vulnera-

bles y del 70% en el caso de los
vulnerables severos hasta el pró-
ximo 30 de junio.

POHIBICIÓN DE DESPEDIR

Se prohíbe recurrir al despido ob-
jetivo (indemnizado con 20 días
por año trabajado) por causas re-
lacionadas con el aumento de los
costes energéticos y tampoco po-
drán aplicarlo las empresas que
reciban ayudas directas.

"No es necesario despedir, tie-
nen los recursos públicos para im-
pedirlo", ha incidido la vicepresi-
denta segunda y ministra de Tra-
bajo, Yolanda Díaz, que ha recor-
dado que con la reforma laboral se
reforzó la figura de los expedien-
tes de regulación temporal de em-
pleo (ERTE).

Acogerse a un ERTE implica
también el mantenimiento del
empleo o la devolución de las ayu-
das públicas recibidas durante su
aplicación.

BONIFICACIÓN PARA TODOS
DEL LITRO DE CARBURANTE

La mayor parte de la bonificación
para los carburantes (15 cénti-
mos) será asumida por el Estado
con un coste estimado de 1.423
millones de euros. Los otros 5 cén-
timos serán aportados por las pe-
troleras con capacidad de refino
en España y una cifra anual de ne-
gocios superior a 750 millones,
mientras que en el caso de los ope-
radores con una facturación infe-
rior esa parte será también asumi-
da por el Estado.

La bonificación se aplicará en el
punto de venta y repostaje, que
deberá hacer constar el importe
de la operación, distinguiendo el
precio antes de aplicar el descuen-
to y después, así como el importe
de la bonificación aplicada.

Los suministradores de carbu-
rantes y combustibles podrán so-
licitar mensualmente la devolu-
ción de los descuentos que impli-
ca esta bonificación y tendrán la
posibilidad de pedir un adelanto a
la Agencia Tributaria.

NUEVOS AVALES DEL ICO
Y AYUDAS DIRECTAS

El ICO avalará otros 10.000 millo-
nes en créditos para garantizar la
liquidez de empresas y autóno-
mos, que podrán solicitarlos hasta
el 31 de diciembre de 2022, con un
periodo de carencia de 12 meses.

También se han aprobado ayu-
das directas de 362 millones para
el sector de la agricultura y la ga-
nadería, 68 millones para el pes-
quero, 500 millones para la in-
dustria gran consumidora de
energía y otros 125 millones para
la industria con utilización inten-
siva de gas, además de los 450 mi-
llones ya previstos para el trans-
porte de mercancías y viajeros.

Asimismo se han acordado
aplazamientos especiales de las
cuotas a la Seguridad Social a un
interés reducido del 0,5 % para
empresas y autónomos del sector
del transporte urbano y por carre-
tera, del agrario y del mar.

Para alargar el vencimiento de
los créditos covid avalados por el
ICO aún vivos se elimina el requi-
sito de caída del 30 % de factura-
ción en 2020, en tanto que los sec-
tores más afectados -agrario, ga-
nadero, pesquero y de transporte
por carretera- podrán solicitar una
carencia adicional de 6 meses.

El Gobierno topa el beneficio a las eléctricas
y prohíbe despedir por el alza de la energía

ALBERTO ORTEGA / EP

Yolanda Díaz, Nadia Calviño y Teresa Ribera, durante una rueda de prensa posterior al Consejo de Ministros.

● El Ejecutivo aprueba el plan de respuesta a la crisis por la guerra de Ucrania, que incluye
la bonificación a todos los usuarios del litro de carburante y limita la subida de los alquileres
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B. PÉREZ / D. CABALLERO / J. GONZÁLEZ 
MADRID 

L
a ministra para la Transición 

Ecológica, Teresa Ribera, con-

firmó ayer que la mayoría de 

las medidas aprobadas para 

forzar un descenso de los precios de 

la electricidad y del gas van a ser su-

fragadas por las propias compañías 

del sector. 

Así, en los contratos a largo plazo 

(tanto nuevos como renovaciones) que 

firmen las eléctricas a partir de ahora 

y hasta el 30 de junio, el ministerio de-

traerá los ingresos de las compañías 

que superen el precio de 67 euros el 

megavatio hora (MWh) en esos con-

tratos. La medida no será retroactiva. 

El dinero obtenido con esa minoración 

se ingresará en el sistema eléctrico 

para hacer frente los costes del mis-

mo (cargos) y contribuir a rebajar los 

precios. 

Hace meses, el Ejecutivo intentó 

aplicar esta medida con los contratos 

que hacían las eléctricas en el merca-

do mayorista o pool, lo que supondría 

un recorte de unos 2.000 millones de 

euros, pero tuvo que dar marcha atrás 

porque esas empresas justificaron que 

el 90% de la energía subastada respon-

día a contratos a largo plazo con pre-

cios muy inferiores a los actuales. 

Además, Transición Ecológica de-

traerá otros 1.800 millones de euros 

de los ingresos de las renovables al ac-

tualizar este año la liquidación de las 

rentabilidades de esas plantas, revi-
sión que tendría que realizarse en 2023. 

Desde el ministerio explican que la 

previsión que se hizo del precio de la 

electricidad para 2022 era de 48 euros 

el MWh y actualmente supera los 200 

euros. Esos 1.800 millones servirán 

para reducir en un 55% los cargos (dé-

ficit de tarifa, subvenciones renova-

bles, extrapeninsulares, etc.) de la fac-

tura de la luz de los consumidores, se-

gún explicaron fuentes del ministerio. 

La reducción de esos cargos supon-

dría una rebaja media de 6 euros en la 

factura, según las mismas fuentes. 

Sobre la fijación de un límite para 

el precio del gas que se utiliza para ge-

nerar electricidad, medida estrella pro-

puesta por Pedro Sánchez en el recien-

te Consejo Europeo, la ministra no dio  

más detalles e insistió en que esta mis-

ma semana enviarán la propuesta (con-

junta con Portugal) a la Comisión Eu-
ropea para contar con su aprobación. 

Su repercusión en el precio de la luz 

sería a finales de abril o principios de 

mayo. 

Por último, respecto al bono social 

eléctrico, que es un descuento que se 

aplica a la tarifa regulada o pvpc a de-

terminados colectivos, se va a facili-

tar el acceso a más ciudadanos, en con-

creto, a unos 600.000, según el minis-

terio. En cualquier caso, los más de 

200 millones de euros al año que su-

pone este bono es sufragado por las 

comercializadoras eléctricas y, a par-

tir de ahora, tras aplicar una senten-

cia del Tribunal Supremo, por todas 

las compañías del sector. 

Rebaja de la gasolina 
Repostar será 20 céntimos 
más barato desde el viernes 

«Queríamos un sistema que fuera rá-

pido y eficaz». Tras varias semanas 

dando largas a unos y otros con el pre-

cio del carburante, el Gobierno ha jus-

tificado así su decisión de fijar una bo-

nificación de 20 céntimos sobre el pre-

cio de los combustibles en lugar de 

bajar el IVA al carburante. Defiende 

que es la única forma de conseguir lo 

que ayer se comprometió a hacer: que 

el próximo viernes, cuando vayan a re-

postar tanto transportistas profesio-

nales como ciudadanos particulares, 

se encuentren con la gasolina y el ga-
sóleo 20 céntimos más barato en los 

surtidores. En principio, el precio de 

venta al público incluirá el menciona-

do descuento que, según la titular de 

Hacienda, María José Montero, tendrá 

un coste de 1.420 millones de euros.  

El Ejecutivo ya avanzó que de ese 

descuento mínimo –la estaciones de 

servicio podrán ir más allá con sus po-

líticas comerciales–, que se manten-

drá durante los próximos tres meses, 

15 céntimos se pondrán desde los pre-

supuestos del Estado y los 5 céntimos 

restantes por las compañías propieta-

rias de las estaciones de servicio, si-

guiendo el modelo francés. 

Diferencia entre gasolineras 
Descuentos obligatorios 
para grandes petroleras 

Al igual que ha ocurrido con las gran-

des eléctricas, el Gobierno también ha 

decidido intervenir parte de los bene-

ficios de las grandes petroleras para 

paliar la crisis provocada por el pre-

cio del carburante. La norma que pu-

blica hoy el BOE obliga a los grandes 

operadores, definidos como los que 

tienen una cifra de negocios de más 

de 750 millones de euros y capacidad 

de refino, a aplicar esos cinco cénti-
mos de descuento mediante una ‘con-

tribución patrimonial no tributaria’ 

en el caso de que no los garanticen con 

su política comercial. 

En el caso de los establecimientos 

de pequeño tamaño, el Estado bonifi-

cará los 20 céntimos de rebajar del car-

burante, por lo que la medida no ten-

drá ningún impacto sobre sus márge-

nes. El esquema escogido por el 

Gobierno, que invita a las grandes a 

una política de fuertes descuentos co-

merciales, tendrá una consecuencia  

ya que las rebajas decididas de forma 

voluntaria por los operadores se tra-

ducirá en menos ingresos por IVA. 

Pendientes de Bruselas 
El cheque a transportistas, 
a la espera de autorización 

No todas las medidas incluidas en el 

paquete gubernamental entrarán en 

vigor el viernes. Fuentes del Gobierno 

admitían ayer que los 450 millones de 

euros de ayudas directas al sector del 

transporte, que incluyen el ‘cheque’ de 

1.250 euros por camión, 950 euros por 

autobús, 500 euros por furgoneta y 300 

euros por vehículo ligero, a modo de 

compensación por los sobrecostes pro-

vocados por la escalada del carburan-
te en las últimas semanas, no se po-

drán activar hasta que la Comisión Eu-

ropea no evalúe y valide el esquema 

planteado por el Gobierno. 

Fuentes del Ejecutivo confiaban en 

tener el visto bueno lo antes posible, 

pero de momento los transportistas 

no podrán recibir esa compensación.  

Objetivo: contener la inflación 
El Gobierno evita poner un 
objetivo de rebaja del IPC  

Según sus propios cálculos, el Gobier-

no ha puesto 6.000 millones de euros 

del erario público encima de la mesa 

El Gobierno bajará la luz a costa 
de los ingresos de las eléctricas
∑ Los precios de venta al público de los 

carburantes incluirán el descuento de 
20 céntimos desde el próximo viernes  

∑ Los transportistas tendrán que esperar 
al visto bueno de Bruselas para cobrar 
las ayudas prometidas por el Gobierno 

Las vicepresidentas Yolanda Díaz, 

Nadia Calviño y Teresa Ribera  // JAIME G
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Camiones de los transportistas que secundaron en Sevilla el paro // R. DOBLADO

M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

A cuentagotas. Así es como dicen las 

empresas andaluzas que se está vol-

viendo a la normalidad tras el paro de 

transportistas para reclamar al Go-

bierno central que le subvencione 0,60 

céntimos el litro de gasoil. Hay empre-

sas que han logrado sacar mercancía 

de las fábricas pero cuando han llega-

do al puerto de Málaga lo han encon-

trado cerrado, mientras que el de Al-

geciras no recibía mercancía, según 

las mismas fuentes.  

No obstante, las informaciones son 

contradictorias sobre el efecto de esta 

protesta en su tercera semana. Mien-

tras el presidente de la Asociación de 
Trabajadores de Autónomos (ATA), Lo-

renzo Amor, decía ayer que «de los 

31.000 autónomos del transporte en 

Andalucía, 30.000 ya estaban con sus 

camiones o furgonetas trabajando», 

Manuel Amuedo, portavoz en Anda-

lucía de la plataforma de transportis-

tas, negaba la mayor y decía que la pro-

testa continúa en Andalucía. 

Ayer, un piquete violento intentó 

evitar que un tráiler  que transporta-

ba hortalizas siguiera su marcha a su 

paso por Lebrija (Sevilla), cerca de la 

ITV y una gasolinera. El camionero ex-

tranjero intentó evitar que lo pararan, 

sufriendo daños leves en una mano y 

en su camión. La Guardia Civil, que 

está investigando los hechos,  escoltó 

al camión desde hasta la A-4 a la altu-

ra de las Cabezas. 

Los exportadores de aceite admi-

tían ayer que «ha mejorado la situa-

ción y el paro ya no es tan salvaje como 

antes pero serán necesarios muchos 

días hasta que los puertos tengan una 

actividad normal porque están colap-

sados. El paro ha retrocedido pero sus 

efectos se mantienen en los puertos y 

en las navieras». Por su parte, los en-

vasadores y refinadores de aceites co-

mestibles de Andalucía indicaban ayer 

que aunque ya hay transportistas que 

están trabajando «encontrar ahora un 

camión cisterna para transportar acei-

te es imposible». 

De otro lado, la asociación de em-

presas exportadoras de aceituna de 

mesa (Asemesa) asegura, sin embar-
go, que «siguen en la misma situación. 

La diferencia con la situación de la se-

mana pasada es mínima, aunque es 

verdad que hay algún contenedor o al-

gún camión que han podido llegar, pero 

las principales empresas del sector si-

guen cerradas» ya sea porque no tie-

nen insumos (envases, tapaderas, em-

balajes...,  porque no pueden sacar la 

mercancía de sus plantas al no funcio-

nar los transportes o porque no pue-

den seguir produciendo porque no tie-

nen donde almacenar. «Las navieras 

no te mandan contenedores porque 

no tiene disponibles. Sigue habiendo 

piquetes informativos que paran los 

transportes y la Guardia Civil te dice 

que está desbordada. Sólo funcionan 

convoyes organizados para la distri-

bución», indica Asemesa.

Paro de transportistas: 
la normalidad llega a 
cuentagotas
∑ En Andalucía algunas 

empresas movilizan 
mercancía pero no 
logran exportar

Siguen cerradas firmas de 
aceitunas de mesa como 
Ángel Camacho, Dcoop, 
Agrosevilla o Aceitunas 
GuadalquivirD
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M. J, PEREIRA 

SEVILLA 

La dirección de Santa Bárbara Sistemas 
se reunió ayer con el comité de empre-
sa de la planta de Alcalá de Guadaíra 
(Sevilla) en la sede del Sistema Extra-
judicial de Resolución de Conflictos La-
borales de Andalucía del (Sercla) con 
motivo de la huelga convocada para el 
próximo día 4 de abril. En el acto, la em-
presa presentó el plan industrial de la 
compañía para los próximos años y, se-
gún los sindicatos, «el compromiso de 
la empresa pasa por el mantenimiento 
del empleo al menos hasta 2027, con los 
talleres de montaje de motores, de ins-
talaciones eléctricas, reparaciones, mon-
tajes y pruebas del vehículo blindado», 
razón por la que se ha desconvocada la 
huelga. 

El comité de empresa afirma que «la 

compañía se compromete también a 
que durante este año 2022, se trabaje 
en Alcalá en el mantenimiento y mo-
dernización de vehículos como el Leo-
pardo en todas sus versiones y Pizarro 
en fase 1, además del mantenimiento 

de los obuses». Para el secretario gene-
ral de UGT FICA Sevilla, Manuel Ponce, 
«es fundamental el mantenimiento del 
empleo en la fábrica de Alcalá de Gua-
daíra y en este sentido, valoramos de 
manera positiva el plan industrial pre-
sentado por la empresa y emplazamos 
a los trabajadores en primer lugar para 
que lo conozcan y sean ellos mismos 
como afectados, quienes decidan. Des-
de UGT FICA Sevilla hemos propuesto 
la constitución de una comisión de se-
guimiento del plan industrial». 

El plan industrial de la compañía 
pasa por trasladar a Trubia (Asturias) 
el montaje de los carros blindados de 
tierra 8x8, lo que supone un varapalo 
para unas 250 empresas del tejido au-
xiliar local. La compañía insiste en que 
el plan no supone el cierre ni desloca-
lización de la fábrica, y que manten-
drá los puestos directos e indirectos 
asociados a programas, no así los pues-
tos de estructura.  

De hecho, la empresa propuso el 
despido en Sevilla de 20 empleados de 
estructuras, lo que motivó moviliza-
ciones de los trabajadores, que al final 
fueron readmitidos en las mismas con-
diciones, aunque parte de ellos han 
aceptado su despido improcedentes y 
no volverán a sus puestos de trabajo. 
Santa Bárbara Sistemas quiere con-
vertir a Sevilla en un centro de exce-
lencia en servicios y programas rela-
cionados con el ciclo de vida de sus 
vehículos. 

Los sindicatos desconvocan la 
huelga en Santa Bárbara Sistemas

∑ Firman la paz con la 
dirección al asegurar 
ésta el empleo en 
Sevilla hasta 2027

Manifestación de los trabajadores en Sevilla contra los despidos  // V. GÓMEZ

Su  fábrica de Alcalá de 
Guadaíra montará y 
modernizará este año los 
vehículos militares 
Leopardo y Pizarro
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Alberto Grimaldi SEVILLA

Santa Bárbara Sistemas y los sin-
dicatos firman el armisticio. Tras
meses de conflicto por el traslado
de la producción del vehículo
blindado del Ejército de Tierra
Dragón 8x8 de Sevilla a Asturias,
la empresa convenció ayer a los
sindicatos, durante una reunión
mantenida en la sede del Sistema
Extrajudicial de Resolución de
Conflictos Laborales de Andalu-
cía (Sercla), de que la planta de
Alcalá de Guadaíra tendrá carga
de trabajo suficiente hasta 2027,
lo que provocó la inmediata des-
convocatoria de las movilizacio-
nes que estaban previstas para la
semana próxima.

El Sindicato Provincial de Indus-
tria de CCOO de Sevilla anunció
ayer por la tarde que valora “el
cambio de rumbo del conflicto de
Santa Bárbara después de que la
dirección de la empresa haya dado
un giro a su actitud”.

Javier Rodríguez Navas, secre-
tario general del Sindicato Pro-
vincial de Industria de CCOO de
Sevilla, destacó tras la citada reu-
nión: “Pedíamos que la empresa
se sentara a negociar con la repre-
sentación de los trabajadores y
trabajadoras de la planta de Alca-
lá de Guadaíra y presentara un
plan industrial y eso es lo que ha
ocurrido hoy [por ayer]”.

Según la versión sindical, “la di-
rección de la empresa ha presen-
tado un plan industrial, una hoja

de ruta, que otorga carga de tra-
bajo a la factoría alcalareña y
compromiso de mantenimiento
de los puestos de trabajo, al me-
nos, hasta el año 2027”.

Por ambas partes, detalló
CCOO, la reunión concluyó con el
compromiso de la creación de una
comisión de seguimiento que su-
pervise el cumplimiento de este
plan industrial y cuya primera re-
unión ha sido fijada para la prime-
ra semana del mes de julio.

Rodríguez Navas valoró positi-
vamente “la nueva actitud de la
empresa” y anunció que, “ante es-
te nuevo escenario, CCOO, como
el resto de sindicatos convocan-
tes, desconvoca la huelga del día
4 y la manifestación prevista en
Madrid para avanzar en esta nue-
va vía de diálogo”.

Este mismo miércoles se produ-
cirán dos asambleas en Santa Bár-
bara para explicar a los trabajado-

res y trabajadoras los detalles del
plan industrial presentado por la
dirección de la empresa.

El sindicalista insistió en que “el
cambio de actitud de la empresa
ha sido posible gracias al éxito de
la huelga y las movilizaciones, al
enorme tesón y firmeza que ha
demostrado la plantilla y a los
apoyos recibidos”.

Pese a ello, el sindicato no entra
a detallar si el plan industrial
mantiene, como ya anunció la em-
presa, el traslado de la producción
del nuevo blindado del Ejército,
que quiere ensamblar en su plan-
ta de Trubia, en Asturias.

La empresa había sostenido que
pese a este traslado de la produc-
ción del vehículo Dragón 8x8, el
empleo estaba asegurado en la
planta alcalareña. Ahora, tras pre-
sentar el plan industrial a los sin-
dicatos, les ha convencido para
desistan de movilizarse.

Los sindicatos desconvocan la
huelga en Santa Bárbara tras
conocer el plan industrial
●Sostienen que

ofrece garantías de

que habrá carga de

trabajo en la planta

de Sevilla hasta 2027

M.G.

Manifestación de trabajadores de Santa Bárbara el pasado 22 de febrero.
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LUIS MONTOTO 

SEVILLA 

Inmobiliaria del Sur (Insur) ya está ma-
terializando su nuevo plan de negocio. 
«Estamos ahondando en la hoja de ruta 
que trazamos hasta 2020 para ser más 
grandes y estar más diversificados en 
mercados y fuentes de financiación», 
afirma su presidente, Ricardo Pumar. 
Pese a las circunstancias críticas que 
atraviesa la economía, sostiene que «las 
perspectivas para el mercado inmobi-
liario siguen siendo positivas». La com-
pañía —una de las pocas firmas cotiza-
das de Andalucía— celebra mañana la 
primera junta general presencial tras 
la pandemia. Su previsión para el perio-
do entre 2021 y 2025 es lograr una me-
dia anual de ingresos de 170 millones, 
con un ebitda medio de 37 millones y 
un beneficio neto de 20 millones al año.      
—El plan de negocio de Insur se apro-
bó en septiembre. ¿Puede modificar-
se con las crisis actual? 
—Comenzamos a trabajar en el nuevo 
plan en 2019 y apareció la pandemia, 
con lo cual hicimos una estrategia rá-
pida de contingencia, pero comproba-
mos que nuestro sector mantenía un 
buen comportamiento y continuamos 
elaborando la hoja de ruta que se apro-
bó en septiembre en 2021, aunque en 
2020 ya hicimos grandes inversiones 
para empezar a materializar los objeti-
vos de los próximos años. La invasión 
de Ucrania ha vuelto a crear una situa-
ción de máxima incertidumbre, pero 
somos optimistas, esperamos que todo 
se encauce pronto y consideramos que 
en el tiempo que dura nuestro plan ha-
brá una buena etapa para el sector.  
—Una de las consecuencias es la infla-
ción. ¿Está afectando al mercado? 
—Cuando hay inflación el sector inmo-
biliario se considera un valor refugio y 
estamos notando que la demanda de vi-
viendas y activos sigue potente. 
—El plan contempla diversificar fuen-
tes de financiación. ¿La ampliación de 
capital de 60 millones prevista en el 
plan es la medida estrella? 

—En 2017 ya fuimos una de las empre-
sas pioneras en el Mercado Alternativo 
de Renta Fija (Marf) con una emisión 
de pagarés y ahora hemos realizado una 
emisión de bonos de 30 millones de eu-
ros a cinco años con un tipo del 4% para 
financiar nuestro crecimiento. También 
incorporamos alianzas con inversores 
específicos en determinados proyectos, 
una política que continuamos en el nue-
vo plan, donde hemos identificado opor-
tunidades de la mano de socios. La am-
pliación de capital ahondaría en la di-
versificación financiera y propiciaría 
que la compañía esté más abierta al mer-
cado. En este momento en las empre-
sas inmobiliarias hay una brecha entre 
el valor intrínseco de sus activos y su 
cotización en Bolsa, que en nuestro caso 
se agrava porque el tamaño de Insur es 
reducido en relación a otras compañías 
y porque nuestro ‘free float’ (acciones 
en circulación en el mercado) es peque-
ño, del 36,7% del capital. La ampliación 
elevará ese porcentaje y ayudará a fi-
nanciar nuestro crecimiento. Insur, ade-
más, se va a someter a una verificación 
de su grado de cumplimiento de los cri-
terios ESG (que evalúan la sostenibili-
dad medioambiental, social y corpora-
tiva de una empresa), que es una exi-
gencia de los clientes y de los inversores.             
—¿A qué tipo de inversor irá dirigida 
la ampliación? 
—La ampliación se realizará, si se dan 
las circunstancias precisas, con un de-
recho de suscripción preferente para 
que puedan acudir todos los accionis-
tas que así lo requieran, y el resto lo cu-
brirán nuevos inversores.   
—¿Pueden aparecer fondos o socios 
estratégicos interesados en la amplia-
ción? 
—El objetivo es hacer la ampliación con 
derecho de suscripción preferente cuan-
do se den las circunstancias propicias 
a lo largo de la vigencia del plan. Si apa-
rece una oportunidad excepcional y es-
pecialmente interesante la vamos a es-
tudiar; y si no se dan las condiciones 
idóneas para realizar la ampliación, no 
se ejecutará.  
—La compañía ha consolidado su pre-
sencia en Madrid. ¿Ha obligado a la 
firma a ser más competitiva? 
—Hemos logrado que el 20% de nues-
tros ingresos se generen en Madrid y el 
objetivo es llegar al 40%, para lo que ya 
hemos identificado proyectos tercia-
rios y estamos buscando suelo para la 

promoción residencial. Es un mercado 
más dinámico y competitivo, donde es 
más complejo comprar ‘materia prima’ 
(suelo finalista). Proyectos como Río 55 
Madrid Business Park nos han dado una 
gran visibilidad en la capital de España 
y tenemos más potencial para crecer.     
—Hay un gran interés en la fórmula 
‘Built to Rent’. ¿Se plantean entrar en 
este mercado? 
—No gestionaremos activos bajo esta 
fórmula. En nuestra área patrimonial 

tenemos edificios de oficinas, locales 
comerciales y hemos diversificado tam-
bién en el sector hotelero con la recon-
versión de dos edificios, uno en Sevilla 
y otro en Córdoba. En el caso del ‘built 
to rent’ podríamos vender un edificio a 
un fondo que quiera explotarlo bajo esta 
fórmula, pero no es una prioridad.  
—¿Cómo  afecta la subida de los mate-
riales al precio de los proyectos? 
—En las promociones donde el coste del 
suelo es muy bajo, un porcentaje eleva-
do de la subida del coste de la construc-
ción se traslada al precio. Donde el va-
lor del suelo es más alto, la subida por-
centual del precio es menor.   
—¿El crecimiento de los costes de cons-
trucción acelera la tendencia a ‘indus-
trializar’ las promociones? 
—La falta de mano de obra y el incre-
mento de los costes no es un fenómeno 
pasajero, por eso necesitamos que en 
las promociones cada vez haya más ele-
mentos prefabricados. Hasta que las 
empresas que han entrado en este sec-
tor no alcancen economías de escala el 
prefabricado será más caro, pero habrá 
un proceso paulatino que abaratará sus 
costes. Son procesos que aportan más 
calidad, menores errores y por lo tanto 
menos labor de posventa, genera me-
nos residuos y mejora la seguridad y la 
salud en las obras. 

«Insur va a ser una 
empresa más 
abierta al mercado 
de capitales»

∑ La compañía estima 
que hasta 2025 habrá 
un ciclo positivo para 
el sector inmobiliario 
en España

Ricardo Pumar 
Presidente de Inmobiliaria del Sur

Inflación 

«Nuestro sector se 
considera un valor 

refugio y la demanda de 
activos sigue siendo 

potente» 

Madrid 

«Es un mercado muy 
competitivo que pasará 

del 20% al 40% de 
nuestros ingresos 

anuales»

√

Ricardo Pumar, presidente de Inmobiliaria del Sur  // ROCÍO RUZ
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EDUARDO BARBA 

SEVILLA 

E
l Ayuntamiento de Sevilla va 

a dar un paso decisivo en su 

plan global de recuperación 

de edificios y lugares relacio-

nados con la Exposición Iberoameri-

cana de 1929, cuyo centenario se pre-

tende celebrar, con la tercera y defini-

tiva fase de la rehabilitación del 

Pabellón de Telefónica, en el Parque 

de María Luisa, uno de los más desta-

cados de todo ese entorno de la ciu-

dad. Este pabellón se terminará de re-

formar en un año y entonces se tras-

ladará allí el área de Parques y Jardines, 

hasta ahora ubicada en el Pabellón de 

Marruecos, junto a la Aduana y las De-

licias. La iniciativa cuenta con el res-

paldo de la Comisión de Patrimonio 

de la Consejería de Cultura, incluida 

ya esta fase definitiva.  

El proyecto para la última fase, al 

que este periódico ha tenido acceso, 

se aprobó el pasado viernes en junta 

de gobierno local con un presupuesto 

de 884.000 euros. Las obras podrían 

comenzar a finales de este mismo año, 

una vez se complete el proceso de ad-

judicación, de manera que deberían 

estar concluidas a finales de 2023, ya 

en el siguiente mandato municipal, al 

ser el plazo estimado de estos traba-

jos de aproximadamente un año. Con 
este proyecto se acometerá, de un lado, 

la adecuación a usos administrativos 

del resto de dependencias pendientes 

una vez se ha rehabilitado ya el exte-

rior y se ha consolidado la estructura, 

que era lo principal. Además, se ejecu-

tará el arreglo de la cubierta de la bi-

blioteca, la construcción de vestuarios 

en el sótano, el arreglo de las depen-

dencias del llamado Parque de Blan-

canieves y, especialmente, la mejora 

de todos los jardines que rodean a este 

edificio cercano a la Plaza de España. 

Una vez culminadas las obras, todos 

los departamentos del servicio de Par-

ques y Jardines y el personal que aho-

ra ocupa el antiguo pabellón de Ma-

rruecos quedarán integrados en el Pa-

bellón de Telefónica. 

En 2019 se ejecutó la primera fase 

de las reformas por parte del área de 

Edificios Municipales (actualmente 

de Obra Pública), con un presupuesto 

de 226.770 euros. Entonces, se adecuó 

el sótano, donde se instalarán labora-

torios y talleres, para hacerlo accesi-

ble a través de la construcción de una 

rampa, y también se levantó la solería 

de las dependencias que rodean el pa-

tio central de la planta baja, reponién-

dose. Por otro lado, se revisó toda la 

instalación eléctrica, incluida la ilu-

minación exterior, para adecuarla a la 

normativa vigente, así como toda la 

fontanería y redes de saneamiento, y 

se instaló la climatización en todas las 

dependencias del edificio, así como la 

infraestructura de telecomunicacio-

nes y contraincendios. Se pintó el edi-

ficio, tanto su zona interior como ex-

terior, se repuso el pavimento de albe-

ro de los jardines, se restauraron las 

carpinterías y las puertas y se mejoró 

la infraestructura de recogida de aguas 

pluviales, que era muy deficiente. 
Hace unas semanas se adjudicaron 

las obras de la segunda, que en este 

caso —como en la tercera y definitiva 

fase— se llevan a cabo por parte de Par-

ques y Jardines, con un presupuesto 

total de 48.400 euros para adecuar el 

edificio anexo ubicado en la galería 

norte del conjunto y otro pequeño edi-

ficio adyacente a este para ser utiliza-

do por el personal de este servicio mu-

nicipal. Estas labores se iniciarán an-

tes de junio y el plazo de ejecución es 

de tres meses. Una vez que acaben, a 

finales de verano, se incorporarán a 

estas instalaciones los técnicos que 

actualmente desarrollan su labor en 

la sede de Los Viveros de Los Reme-

dios, que se trasladan por cambio de 

usos de este suelo público (que acoge-

rá un depósito de detención de aguas 

de Emasesa y su superficie se reurba-

nizará como plaza pública). Las obras 

de esta segunda fase, que serán las in-

mediatas, se centrarán en la albañile-

ría, con la mejora de todos los muros 

de estas dependencias, la instalación 

eléctrica completa, el tratamiento de 

los revestimientos, la restauración de 

carpinterías y vidrios e instalación de 

nuevas puertas, la instalación de per-

sianas, de remates de madera en los 

zócalos interiores y, además, la lim-

pieza de canalones y cubiertas. 

Con la recuperación de este edifi-

cio, el Ayuntamiento cumplirá con uno 

de sus objetivos de cara a conmemo-

rar el centenario de la Exposición Ibe-

roamericana de 1929, una efeméride 

de cara a la que ya se trabaja y que in-

cluye el ‘rescate’ urbanístico de las zo-

nas o edificios más degradados de todo 

el espacio que ocupó aquella muestra 

que tanto transformó la ciudad. Espe-

cialmente, la recuperación del casino 

de la Exposición y el Teatro Lope de 
Vega, además de su entorno de jardi-

nes y pequeños edificios más reduci-

dos, como el pabellón de Cristal —la 

antigua discoteca Apandau, luego Ban-

dalai— o el pabellón de la Madrina. Se 

ha puesto en marcha, de hecho, una 

comisión para organizar distintos even-

tos para esa celebración, además de 

esas reformas urbanas.  

Un siglo detrás 
El edificio está cargado de historia. La 

compañía nacional Telefónica solicitó 

en 1925 terrenos de la Exposición Ibe-

roamericana con el fin de instalar una 

subcentral que diera el servicio ade-

cuado de teléfono a los distintos paí-

ses y entidades participantes en el even-

to, al mismo tiempo que serviría de 

El Pabellón de Telefónica, 
rescatado para celebrar 
el centenario del 29
∑ El Ayuntamiento aprueba por 900.000 

euros la tercera y última fase de la 
reforma del histórico edificio  

∑ La rehabilitación concluirá el año que 
viene para que se traslade el servicio 
municipal de Parques y Jardines

Hace unos meses, el Ayuntamien-
to rechazó la propuesta de la 
comunidad musulmana de usar 
como mezquita y centro cultural 
del pabellón de Marruecos de 
1929, de titularidad municipal. La 
comunidad islámica Mezquita 
Ishbilia, una de las mayoritarias 
en la capital andaluza, solicitó la 
cesión del edificio para convertir-
lo no sólo en templo sino en 
«espacio de encuentro» y centro 
cultural e incluso turístico de 
referencia. Lo hizo tras varios 
intentos nulos en otras ubicacio-
nes, como una parcela de Sevilla 

Este, pero la respuesta que ahora 
ha obtenido es la misma: no 
puede ser. El equipo de gobierno 
local, no obstante, presentó un 
par de motivos para justificar la 
negativa. El primero es que está 
comprometido con la Zona 
Franca y ésta también tiene voz 
en el asunto. El segundo es que, 
ante las reticencias de la Zona 
Franca a trasladarse allí, el propio 
Ayuntamiento tiene un «compro-
miso verbal» con una entidad 
europea que se dedica a asuntos 
relacionados con la sostenibili-
dad y el medio ambiente.

Se deja el pabellón de Marruecos, que 
la comunidad musulmana solicitó

En tres etapas 

Ya se ejecutó la primera de 
las fases de la reforma y se 
va a iniciar la segunda, con 
los informes favorables de 
la Comisión de Patrimonio 

Un lugar emblemático 

Una vez se remate toda la 
reforma del edificio, se ha 
incluido en el proyecto el 
arreglo de los jardines, 
junto a la Plaza de España
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exhibición y propaganda de las teleco-
municaciones españolas en América. 
La parcela concedida por la organiza-
ción para la instalación del pabellón 
tenía una superficie de 1.186 metros 
cuadrados, situada en la avenida de 
Isabel La Católica, entre la Glorieta de 
Covadonga y la fachada trasera de la 
Torre Sur de la Plaza de España. 

Telefónica encargó el proyecto al ar-
quitecto Juan Talavera Heredia en 1925 
y se terminó en 1927, con una superfi-
cie de casi 1.000 metros cuadrados en 
una sola planta, con sótano solo en la 
parte central de la construcción. A pe-
sar del carácter efímero de la construc-
ción, se realizó con bastante solidez, 
mediante el sistema a base de muros 

de carga con pilares metálicos, sobre 
el que se apoya el forjado de hormigón 
armado. Las cubiertas son de dos ti-
pos, a la andaluza en el edificio prin-
cipal y de teja árabe con perfil de ce-
rámica bicolor, en el cuerpo portica-
do y en los pabellones exteriores. 

El autor se inspiró en modelos pa-
lladianos y articuló el pabellón median-

te tres edificaciones alrededor de un 
jardín con alberca adosada a la eleva-
ción del edificio central. Este último se 
encuentra elevado como el resto del 
complejo sobre un basamento. Del cuer-
po central, tras las torres octogonales 
salen dos alas porticadas que se ade-
lantan respecto a la fachada principal 
y que culminan en dos pabellones, de 
planta rectangular, en cuyas fachadas 
se inscriben tres arcos de medio pun-
to sostenidos por dos columnas de már-
mol blanco que dan acceso a un peque-
ño atrio en los lienzos laterales a la fa-
chada se abren huecos enrejados con 
hierro forjado, y bancos adosados re-
vestidos de cerámica. 

Se ha conservado en su estado ori-
ginal hasta 1989, tanto exteriormente, 
como en sus instalaciones industriales 
internas, siendo utilizado por la propia 
Telefónica. En la década de los 90 se ce-
dió a la Consejería de Cultura de la Jun-
ta de Andalucía para albergar la sede 
de la Universidad Internacional Me-
néndez Pelayo. En 1998 el Ayuntamien-
to lo cede a la Fundación Forja XXI, que 
lo rehabilitó para sede de la Escuela de 
Jardinería y Centro de Estudios Am-
bientales. Estuvo funcionando como 
Escuela de Jardinería y Centro de Es-
tudios Ambientales, hasta junio de 2014, 
cuando la entidad cesó su actividad.

Pabellón de Telefónica, en el 

Parque de María Luisa, que 

albergará la sede de Parques y 

Jardines del Ayuntamiento  // 

RAÚL DOBLADO

E
l Pabellón de Telefóni-
ca del Parque de Ma-
ría Luisa va a cumplir 

cien años en 1927. Nada me-
nos que cien. No sólo el cen-
tenario de la Exposición Ibe-
roamericana del 29 ha de ser-
vir de palanca para la reforma 
del edificio sino que, dos años 
antes, la obra de Talavera He-
redia también celebra su pro-
pio cumpleaños. La ocasión 
merece que se rescate del ol-
vido este rincón con encan-
to de María Luisa.

Cumpleaños

ADRIANO
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MARIANO CALLEJA 

MADRID 

Intentar desentrañar los planes que 

tiene Alberto Núñez Feijóo en la ca-

beza sobre el equipo que está ultiman-

do para su aterrizaje en Génova es mi-
sión complicada. «Nadie sabe nada», 

repiten estos días en el PP, donde cre-

ce la incertidumbre y sobre todo el 

nerviosismo en los grupos parlamen-

tarios. Entre los colaboradores más 

cercanos al líder gallego se habla con 

naturalidad de su hermetismo.  

En el Congreso, en el Senado y en 

las comunidades se hacen quinielas, 

a partir de hechos y mensajes objeti-

vos. Uno de ellos es el valor que Feijóo 

da a la experiencia, otro es su preten-

sión de contar con todos los que apor-

ten para lograr el objetivo principal, 

que es llegar al Gobierno, sin excluir a 

nadie. Y uno de los argumentos que 

tiene más peso es su apuesta por la de-

fensa de la autonomía de los territo-

rios, para que las injerencias de Géno-

va en las decisiones de los PP regiona-

les, tan habituales en el pasado reciente, 

queden suprimidas. Muchos creen que 

el cambio tendrá que hacerse visible 

con caras nuevas, aunque en el entor-

no de Feijóo comentan que no se ex-

cluirá a nadie por el hecho de formar 

parte de la etapa de Casado. Si apor-

tan, seguirán.  

Hay tres nombres que están en 

boca de todos estos días dentro del 

PP y que se relacionan con la secre-

taría general: Esteban González Pons, 

Cuca Gamarra y Fátima Báñez. Los 

populares se dividen a la hora de las 

apuestas. Feijóo ha contado con dos 

personas de confianza para esta eta-

pa de transición: González Pons y Ga-

marra, y todos dan por hecho que 

tendrán un papel relevante en el nue-

vo PP. El primero, muy próximo a Fei-

jóo, está teniendo un papel protago-

nista en el nuevo PP como presiden-

te del Comité Organizador del 

Congreso. Fuentes populares creen 

que podría ser compatible su pues-

to de eurodiputado con el de secre-

tario general si no quisiera renunciar 

a Bruselas. La segunda, como coor-
dinadora general, podría saltar di-

rectamente al puesto de secretaria 

general y dejar libre la portavocía en 

el Congreso, un cambio que algunas 

fuentes populares ven natural.  

Sobre Fátima Báñez hay dudas so-

bre el papel que pueda tener, aunque 

muchos ven complicado que quiera 

dejar el puesto de presidenta de la Fun-

dación de la CEOE. Báñez fue la apues-

ta de Soraya Sáenz de Santamaría para 

ser su secretaria general, en las pri-

marias del congreso de 2018. Algunos 

creen que puede ser un impedimen-

to para que Feijóo cuente ahora con 

ella para ese mismo puesto. Pero to-

dos reconocen que es un activo den-

tro del PP muy poco aprovechado.  

Precisamente, el equipo de Feijóo 

anunció ayer la creación de una Ofi-

cina del Presidente del partido, que 

será externa a Génova, y que tendrá 

un componente económico impor-

tante. Se encargará de recoger las 

aportaciones que reciban de líderes 

de alto nivel de distintos ámbitos. Al 

frente de esa oficina estaría una per-

sona con experiencia y solvencia, 

agenda y muchos contactos. El per-

fil encaja con exministros, y en con-

creto con Báñez, sin dejar su traba-

jo actual, aunque el entorno de Fei-

jóo ni confirma ni desmiente: «Aún 

no está decidido».  

Feijóo ultima un 
equipo con experiencia 
y diversidad territorial

∑ Creará una oficina   
en Génova que podría 
estar dirigida por 
Fátima Báñez
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J. M. M. P.

Alberto Núñez Feijóo creará la
Oficina del Presidente, un órgano
de asesoramiento que estará fue-
ra de la estructura orgánica del
PP. Su idea es que profesionales
que no militan en el partido o en
su vida pública le asesoren, sobre
todo, en materia económica. Es
en este órgano donde puede en-
trar la ex ministra onubense Fáti-
ma Báñez. La titular de la cartera
de Empleo con Mariano Rajoy fue
uno de los apoyos que tuvo Sora-
ya Sáenz de Santamaría en las
primarias anteriores con el PP.
Aunque muchos sorayistas, como
Juanma Moreno intentaron antes
que Feijóo se presentase, las rela-
ciones del gallego con la ex vice-
presidenta no eran buenas.

El nombre de Báñez ha sonado
como probable secretaria gene-
ral del PP, pero algunas fuentes
del partido entienden que la ex
ministra, actual asesora de la
CEOE y directiva de algunas em-
presas, no está dispuesta a dejar
el ámbito de la empresa privada.
Sólo una decisión firme de Feijóo
podría conseguirlo, y lo que se
piensa desde el partido es que
querrá equilibrar los territorios
con este nombramiento, el más

importante después del cargo de
presidente nacional.

Según la información del equi-
po de Feijóo, esta oficina será un
órgano “discreto, sin perfil co-
municativo, cuyo único objetivo
será estar al servicio del país y no
sólo del PP”. “Aunque tendrá un
claro componente económico,
también servirá de punto de en-
cuentro en propuestas de otra
naturaleza de tipo social o inclu-
so de política internacional. Es
decir, funcionará como un think

tank que ayude a atraer talento y
a recibir aportaciones programá-
ticas de alto nivel”, indica.

Una de las opciones de Feijóo
es nombrar como secretario ge-
neral a un madrileño, Alfonso
Rueda, hombre de la confianza
de la presidenta Isabel Díaz Ayu-
so. Y es que en el PP no están del
todo seguro de que la dirigente
que provocó la caída de Pablo Ca-
sado no vaya a dar próximas ba-
tallas internas. El partido en Va-
lencia ha solicitado que Esteban
González Pons, el eurodiputado
que está organizando el congre-
so, sea ese número dos.

Lo que parece claro es que no
será un andaluz. Elías Bendodo
pretendió esa secretaría, pero se
juzgó incompatible como la Con-

sejería de Presidencia de la Jun-
ta en un momento electoral. El
malagueño o Loles López, secre-
taria general del PP-A, entrarán
en el comité de dirección.

Núñez Feijóo aclarará en el
congreso de Sevilla que dejará la
presidencia de la Xunta y el lide-

razgo del PP gallego en proceso
que comenzará a partir del lunes
4 de abril. El partido no convoca-
rá, de momento, un congreso ex-
traordinario en Galicia, por lo
que su actual secretario general,
Miguel Tellado, asumirá la presi-
dencia. Cuando quede elegido el

nuevo presidente del Gobierno
gallego, probablemente, Alfonso
Rueda, actual número dos de la
Xunta, se deberá celebrar ese
congreso porque ambos cargos, el
público y el orgánico, van unidos.

3 Más información en página 27

● El inminente líder del PP creará una

Oficina del Presidente compuesta por

profesionales que nomilitan en el partido

Feijóo puede
integrar a
Báñez en un
nuevo órgano

La semanamás internacional de JuanmaMoreno

Juanma Moreno aprovechará el
congreso nacional del PP, que
se celebra del 1 al 2 de abril en
Sevilla, para reunirse antes en
San Telmo con algunos de los
dirigentes europeos que asisten
al cónclave. Es el caso de Ro-
berta Metsola, la nueva presi-
denta del Parlamento Europeo,
la conservadora maltesa que
sustituyó a David Sassoli, re-
cientemente fallecido. Moreno
la recibirá en la sede de la pre-
sidencia, antes que esta inter-

no Unido, Hugh Elliot, y con el
portugués, Francisco Ribeiro de
Menezes. Juanma Moreno co-
menzó su mandato con una vi-
sita oficial a Marruecos, y tenía
previsto viajar durante esta le-
gislatura a varios países ameri-
canos y asiáticos, pero el esta-
llido de la pandemia paralizó
esos planes. Además de Portu-
gal, donde ha viajado en varias
ocasiones, estuvo en Abu Dabi,
con motivo de la exposición in-
ternacional.

venga en la reunión popular. El
presidente del Comité Europeo
de las Regiones, Olgierd Gelewtz,
y el de la eurorregión de Pomera-
nia, en Polonia, también figuran
en su agenda de esta semana.
Un día antes, mañana, Moreno
recibe a uno de los vicepresiden-
tes de la Comisión Europea, Mar-
garitis Schinas, que también in-
terviene el fin de semana en Se-
villa. Esta semana, el presidente
de la Junta se ha entrevistado
con dos embajadores, el del Rei-

ST

Juanma Moreno, junto al embajador del Reino Unido, Hugh Elliott.
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M. Ruesga

Nuevo uso para el Liceo Francés.
El Ayuntamiento de Sevilla y la
Fundación MAS presentaron ayer
el acuerdo que permitirá el desa-
rrollo del futuro Centro de Activi-
dades de los Objetivos de Desarro-
llo Sostenible (ODS) de Sevilla,
que ya ha sido declarado por la
Junta de Gobierno Municipal co-
mo proyecto de Interés General y
Estratégico para la ciudad de Sevi-
lla. El acto estuvo presidido por el
alcalde, Antonio Muñoz, y Vicen-
te Martín, presidente de Funda-
ción MAS, y contó con el delegado
del Distrito Casco Antiguo, Juan
Carlos Cabrera; el patronato y el
equipo directivo de Fundación
MAS, así como responsables de las
áreas implicadas de Grupo MAS.

La Fundación MAS ha acordado
con el Ayuntamiento la rehabilita-
ción del edificio que ocupara el an-

tiguo colegio Bécquer y posterior-
mente el Liceo Francés en la calle
Torneo para la puesta en marcha
de un centro de actividades desti-
nado a divulgar los ODS y la Agen-
da 2030 entre los sevillanos. Este
nuevo centro viene a sumar al Plan
Estratégico de la ciudad de Sevilla
en materia de Sostenibilidad, con-
figurándose como un centro parti-
cipativo y abierto a la ciudadanía
para impulsar la Agenda 2030 pa-
ra el Desarrollo Sostenible. Así,
desde Fundación MAS se trabaja-
rá para poner a disposición de los
sevillanos un espacio vivo que con-
tará con amplios espacios para au-
las para formación, talleres y ex-
posiciones, una amplia biblioteca
ODS y salón de actos.

Este innovador centro será ges-
tionado por Fundación MAS e im-
pulsará tanto iniciativas propias
de la fundación como del Ayunta-
miento de Sevilla, a través del Dis-

trito Casco Antiguo, y otras inicia-
tivas público-privadas alineadas
con los ODS. Antonio Muñoz sub-
rayó que este acuerdo se enmarca
en una estrategia municipal cen-
trada en el desarrollo de proyectos
estratégicos para Sevilla en edifi-
cios que conforman el patrimonio
del Ayuntamiento, en un modelo
de colaboración pública-privada
con empresas de referencia en Se-
villa y Andalucía como es el Grupo
MAS y en un compromiso firme
para que la ciudad sea un referen-
te en sosteniblidad y lucha contra

el cambio climático. “Con este
acuerdo Sevilla gana un centro es-
pecializado y de referencia en los
ODS y en la Agenda 2030 y un
nuevo equipamiento para el desa-
rrollo de actividades, programas
de formación, talleres o exposicio-
nes en el Distrito Casco Antiguo”,
resumió el alcalde.

Vicente Martín reconoció a la
Alcaldía su papel en el impulso de
la Sostenibilidad como medio de
desarrollo, destacando que la ciu-
dad de Sevilla “es ya un referente
a nivel nacional e internacional en

el impulso de la Sostenibilidad y a
eso venimos a seguir sumando con
este nuevo proyecto. Un nuevo es-
pacio único e innovador, que esta-
rá abierto a los sevillanos y a todos
los andaluces”.

Para llevar a cabo este proyecto,
Fundación MAS invertirá más de 1
millón de euros en la rehabilita-
ción y adecuación del edificio, así
como en la puesta en marcha del
mismo, respetando en todo mo-
mento su singularidad y siguiendo
los más rigurosos criterios de sos-
tenibilidad.

Este acuerdo arrancó con la de-
claración del proyecto como de in-
terés estratégico por parte del dis-
trito Casco Antiguo aprobada en la
última Junta de Gobierno Local y
se concretará en las próximas se-
manas con la aprobación de la
concesión del edificio a la Funda-
ción MAS por parte del área de Pa-
trimonio del Ayuntamiento.

Este proyecto pretende posicio-
narse como referente sobre la con-
cienciación de la Sostenibilidad en
el presente y el futuro, poniendo a
Sevilla como ciudad impulsora de
la Agenda 2030. “El acuerdo refle-
ja tres líneas de trabajo claras: la
apuesta en uso los edificios públi-
cos municipales con proyectos es-
tratégicos y que respondan al inte-
rés general; la colaboración públi-
co-privada como línea estratégica;
y el compromiso con los Objetivos
de Desarrollo Sostenible y con la
lucha contra el cambio climático”,
según el alcalde.

Un centro para actividades, talleres
y biblioteca en el Liceo Francés
● El Ayuntamiento y la Fundación MAS

impulsan el primer Centro de Actividades

sobre los Objetivos de Desarrollo Sostenible

R. G.

Recreación del centro de la Fundación MAS en el Liceo Francés.
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ACUERDO

El Betis y Coca Cola
amplían su vinculación
El Betis y Coca Cola Europacific
Partners Iberia (CCEP) renova-
ron ayer su acuerdo de patroci-
nio, que permitirá que Coca Cola
siga siendo el refresco oficial del
club verdiblanco hasta junio de
2024. La vinculación entre am-
bas instituciones se prolonga
después de varias décadas de
fructífera relación.
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Más de un 40% menos de emisiones en la planta sevillana de La

Rinconada
original

Más de un 40% menos de emisiones en la planta sevillana de La Rinconada / Archivo

En materia de clima,  Coca-Cola está avanzando hacia el objetivo cero emisiones, el cual está

basado en reducir el valor absoluto de emisiones de Gases de Efecto Invernadero (GEI) en un

30% para 2030, respecto a 2019, y lograr cero emisiones netas de carbono para 2040  en toda

su cadena de valor. Se trata de un plan validado científicamente por Science Based Targets

Initiative.

Para avanzar en esta meta, se están invirtiendo 250 millones de euros en los objetivos de

descarbonización de Coca-Cola en Europa, que pasan por seguir trabajando en envases más

sostenibles, por equipos de frío libres de HFC, movilidad sostenible o fábricas libres de

energía de origen fósil, entre otras medidas. Actualmente, el 100% de la electricidad usada en

España procede de fuentes renovables  y se trabaja en incorporar a los proveedores en los

objetivos, puesto que más del 90% de las emisiones de Coca-Cola son de alcance 3 (aquellas

que no se encuentran bajo su control directo).

Planta de Coca-Cola de La Rinconada. / Archivo

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Diario de Sevilla

 Prensa Digital

 155 290

 337 692

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 30/03/2022

 España

 9 432 EUR (10,380 USD)

 2805 EUR (3087 USD) 

https://www.diariodesevilla.es/empresas-al-dia/emisiones-planta-sevillana-Rinconada_0_1669633549.html

«-- Volver al índice



En lo que a la cadena de suministro se refiere, Coca-Cola apuesta por que el 100% de los

principales ingredientes agrícolas y las materias primas provengan de recursos sostenibles.

Así, el 100% de sus proveedores se ha acogido al Código de Conducta para Proveedores.

Asimismo, el 100% de los proveedores de Coca-Cola Iberia y el 92% de los de Coca-Cola

Europacific Partners están comprometidos con los Principios Rectores para proveedores.

Coca-Cola ha continuado en 2020 con uno de sus proyectos más ambiciosos en España para

impulsar la recogida de residuos en costas y fondos marinos, la sensibilización ciudadana y el

impulso a la economía circular: Mares Circulares.

Coca-Cola en Andalucía

Coca-Cola también ha acelerado su compromiso por reducir el impacto que su actividad

genera en el medio ambiente en aquellas comunidades donde opera. Así, la planta de La

Rinconada ha conseguido reducir, desde 2010, sus emisiones en más de un 40% y, en el

caso de la ratio de agua, en un 21,20%. Por otro lado, ha logrado un porcentaje de valoración

de sus residuos de casi el 100%.

A estos avances hay que sumar todas las acciones que ha emprendido la empresa en su

planta sevillana. En los últimos años, el centro de producción de La Rinconada  ha realizado

inversiones para aprovechar la energía de condensación y la recuperación del agua de las

lavadoras de botellas para usar en la limpieza de cajas. Actualmente, la fábrica de La

Rinconada dispone de doce líneas envasado, lo que la convierten en el centro de producción

de  Coca-Cola Europacific Partners (CCEP) de mayor capacidad productiva de Europa.

Además, en Andalucía, Coca-Cola colabora con varios proyectos de reabastecimiento de agua

y recuperación de cuencas hidrográficas y humedales. Entre estos, podemos mencionar: la

restauración de humedales en la desembocadura del río Guadalhorce (Málaga) o el proyecto

Misión posible: desafío Guadalquivir, así como proyectos de conservación hidrológica y apoyo

a la agricultura sostenible en la zona del estuario del río Guadalquivir. Gracias a ellos y desde

su arranque, se ha conseguido reabastecer más de 2.195 millones de litros de agua a la

naturaleza.
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La consejera Marifrán Carazo durante la presentación de los sondeos para el tramo sur de la línea 3  // J. M. SERRANO

E. MARTOS 

SEVILLA 

La consejera de Fomento, Marifrán Ca-

razo, negó ayer que la Junta no dispon-

ga de presupuesto para ampliar el me-

tro de Sevilla, pero no ha aclarado to-

davía de dónde saldrán los fondos para 

pagar la mitad del proyecto, una can-

tidad que será igualada por el Minis-

terio de Transportes y Movilidad en 

base al compromiso de la responsable 

Raquel Sánchez. 
Carazo aseguró que actualmente 

«dispone del proyecto actualizado tras 

quince años de espera, que es lo pri-

mero y más importante; dispone del 

presupuesto de 2022 que es prorroga-

do porque el que se elaboró fue tum-

bado por el PSOE en el Parlamento An-

daluz y tenía una partida para el ra-

mal técnico y dispone de la voluntad 

política para afrontar su construcción 

siguiendo el camino que nos marca el 

convenio que se firmó entre la Junta y 

el Estado en 2005 para la línea 1». 

La tardanza en el cierre de un acuer-

do con el Gobierno central para em-

pezar a licitar este proyecto ha des-

pertado suspicacias, pues en las tres 

reuniones que se han celebrado de la 

mesa técnica, acordada tras la cum-

bre con la ministra en Madrid, no se 

ha ofrecido ninguna alternativa con-

creta. Tampoco se ha presentado el 

modelo de gestión definitivo que la 

Junta quiere aplicar a esta nueva línea.  

A la espera 
La consejera recordó que «el Estado 

ha aceptado para financiar en el 50% 

el metro y en ese camino estamos, ga-

rantizando cada parte su financiación, 

explorando las distintas fuentes finan-

cieras sin descartar ninguna de ellas 

y esperando respuesta para indicar-

nos si aplicará la subida de la tasa de 

descuento para la participación pri-

vada como se hizo en la línea 1 y si va-

mos a poder contar con financiación 

de los préstamos Next Generation», 

cuestiones ambas en las que no se ha 

pronunciado el Ejecutivo central. «En 

base a eso que tiene que aclarar el Mi-

nisterio nos hemos emplazado para 

poder avanzar en una nueva reunión 

para firmar el protocolo, firmar el con-

venio y licitar las obras», dijo. 

Por el momento el único presupues-

to que se ha garantizado es el del ra-

mal técnico, que es el tramo de vía que 

La Junta asegura que «explora 
fuentes financieras» para el metro

∑ El alcalde ha pedido 
una reunión a 
Fomento para disipar 
dudas de financiación

va desde las cocheras hasta la prime-

ra parada en Pino Montano. Este pro-

yecto tiene un coste total de 7,5 millo-

nes y se ha consignado un montante 

de 2,5 millones, detrayéndola de otras 

partidas para poder contratar al me-

nos esa obra antes de las autonómicas 

del próximo otoño.  

Por su parte, el alcalde de Sevilla, An-

tonio Muñoz, señaló que sigue a la es-

pera de la próxima reunión enter las ad-

ministraciones y aseguró: «no quiero ni 

pensar que ahora vaya a ver dudas con 

respecto a la financiación autonómica». 

El alcalde de Sevilla dijo que ha pedido 

a la consejera de Fomento «volver a re-

unirnos» y dijo esperar que «esas du-

das queden disipadas por la Junta». «Se-

villa no va a ser menos que Málaga y 

Granada», sentenció. En esta línea, Mu-

ñoz acusó al presidente de la Junta, Juan-

ma Moreno de «quedarse en la foto y en 

la propaganda» en contraposición, a su 

juicio, con el Gobierno de España que 

«se compromete a aportar la mitad del 

presupuesto para el metro».

1.045 
millones de euros cuesta el 
tramo norte de la línea 3, cuyo 
proyecto está actualizado y listo 
para licitar.  

50% 
del montante total es lo que han 
acordado aportar la Junta y el 
Estado para sufragar las obras. 
Así se acordó en una cumbre 
celebrada el pasado mes de 
febrero en Madrid.  

7,5 
millones de euros cuesta la 
construcción del ramal técnico 
que es la fase que la Junta, 
promotora del proyecto, quiere 
licitar este año.

LA AMPLIACIÓN DEL 
METRO EN CIFRAS

El presupuesto que está 
garantizado es el del ramal 
técnico, valorado en 7,5 
millones para el que hay 
una partida consignada
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La Junta
afirma sobre el
Metro que no
hay cambios en
la financiación

A. S. A.

La consejera de Fomento de la
Junta, Marifrán Carazo, de-
claró ayer que no hay cambios
sobre la financiación de la lí-
nea 3 del Metro de Sevilla por
parte del Gobierno andaluz de
Juanma Moreno. “No es cierto
que la Junta de Andalucía no
disponga de presupuesto para
la ampliación del Metro de Se-
villa”, afirmó a preguntas de
la prensa en San Telmo.

Carazo aseguró que la am-
pliación del Metro por el tra-
mo Norte de la línea 3 cuenta
con “un proyecto actualizado
tras 15 años de espera; dispo-
ne de una partida para finan-
ciar el ramal técnico en los
presupuestos prorrogados pa-
ra 2022, que tumbó el PSOE, y
dispone de voluntad política
para afrontar su construcción
con el camino que se marcó”.

Y añadió que no hay cam-
bios en la financiación (“un
euro que aporte la Junta lo
aportará el Estado”). La Junta
está esperando que el Ministe-
rio responda “si va a aplicar la
subida de la tasa de descuento
para que pueda participar la
iniciativa privada” (previsto
en el artículo 10 de la Ley de
Desindexación) “y si Sevilla
puede contar con los présta-
mos Next Generation”, dijo.
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Manuel Ruesga

La sentencia que obliga a la Cá-
mara de Comercio a abonar casi
1,6 millones de euros salva las
cuentas de Contusa del 2021. En
los estados contables de la empre-
sa municipal Congresos y Turis-
mo de Sevilla figura ese saldo que
se corresponde con el importe
que se comprometió a aportar en
su día esta institución para equi-
librar el desequilibrio patrimo-
nial neto existente al 31 de di-
ciembre de 2013 en la Feria Inter-
nacional de Muestras Iberoame-
ricana de Sevilla Fibes, que fue di-
suelta en 2015. El importe ascien-
de a 1.585.350,37 euros, estando
en la actualidad dotada una pro-
visión por dudoso cobro por el to-
tal de la cuantía.

Ese compromiso de pago por
parte de la Cámara de Comercio
se incumplió, por lo que en 2017
se inició un procedimiento judi-
cial encaminado al recobro de esa
aportación. Con fecha de 29 de
noviembre de 2019, el Juzgado
de lo Contencioso-Administrati-

vo número 4 admitió el recurso
presentado por Contursa, conde-
nando a la demandada al pago
del importe reclamado más los in-
tereses de demora desde la fecha
de la reclamación formulada.

Al no estar conforme con la re-
solución judicial, la Cámara pre-
sentó un recurso de apelación que
se ha resuelto mediante una sen-
tencia dictada por la Sección Pri-
mera de la Sala de lo Contencio-
so-Administrativo del Tribunal
Superior de Justicia de Andalucía
(TSJA) a favor de Contursa. La
Cámara de Comercio ha presen-
tado recurso de casación ante el
Supremo contra la sentencia.

Con fecha del 4 marzo de
2022, la Cámara de Comercio
presentó en el registro de Con-
tursa una solicitud para promo-
ver un acuerdo en la forma de pa-
go de la deuda resultante de la
sentencia dictada por la Sección
Primera de la Sala de lo Conten-
cioso-Administrativo del Tribu-
nal Superior de Justicia de Anda-
lucía por el importe del principal
de la deuda reclamada.

La Cámara de Comercio reco-
noce en el informe económico fi-
nanciero que, “aproximándose
el momento de su exigibilidad y
sentada la imposibilidad de ha-
cer frente al pago íntegro de la
misma en un único ingreso, qui-
siéramos acordar con la entidad

que representa un calendario de
pago que considerara la capaci-
dad de generación de recursos
por parte de la Cámara y su si-
tuación actual de liquidez, al ob-
jeto de evitar que pudiera verse
inmersa en graves tensiones de
tesorería que le conllevarían a

padecer problemas de difícil o
imposible reparación”.

Las opciones planteadas para
abonar la deuda han sido dos.
La primera, pagar la cantidad
que debe fraccionándola en 120
cuotas mensuales, importes a
los que habría que añadir, si-
guiendo el mismo ritmo de pa-
gos, los intereses de demora que
fueran devengándose en su to-
talidad respecto del pendiente.
La segunda y atendiendo a la
disponibilidad de tesorería, se
propuso abonar un millón de
forma inmediata a la firma del
acuerdo de pago de la deuda y el
resto del importe (585.350,37
euros) en un solo pago transcu-
rrido un año desde la firma del
anterior acuerdo.

“Esta opción para Contursa,
dada la situación económico-fi-
nanciera actual originada por el
Covid-19 y las dificultades del
desfase entre los pagos y los co-
bros que la financiación de las ac-
tividades está ocasionando, no
supondría un alivio a la tensión
financiera existente”, expone la
empresa municipal sobre la pri-
mera opción, añadiendo que “si
la situación de la empresa fuera
otra financieramente hablando,
el planteamiento sería la opción
primera, pero en el momento ac-
tual sería la opción segura la más
beneficiosa para aliviar la ten-
sión de tesorería existente, siem-
pre y cuando la opción escogida
fuera adoptar un acuerdo sin es-
perar a la resolución judicial, que
evidentemente conlleva un ries-
go y un retraso en el cobro del im-
porte adeudado”.

Una sentencia salva las

cuentas de Contursa

ANTONIO PIZARRO

Una perspectiva del viejo edificio del Palacio de Congresos y de su ampliación.

Informe económico financiero de la sentencia.

LaCámara propuso
pagar en 120meses
para evitar “problemas
de imposible reparación”

● Los casi 1,6 millones que abonará
la Cámara de Comercio por
la liquidación de Fibes servirán
a Turismo para maquillar
unas cuentas en negativo pese
a la mejoría del sector turístico
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Sanz "no es partidario de tranvías" y aboga por un ramal entre

Sevilla Este y Santa Justa
original

El candidato del PP a la Alcaldía de Sevilla, José Luis Sanz, cogiendo la línea 27 de Tussam, que une Sevilla Este con el

Centro.

El candidato del PP a la Alcaldía de Sevilla, José Luis Sanz, se ha mostrado partidario de una
ampliación del tranvía desde Ramón y Cajal al Tiro de Línea e incluso al Cerro del Águila y
de un ramal desde la futura conexión entre Santa Justa y el aeropuerto para dar servicio a los
vecinos de Sevilla Este, al tiempo que ha reconocido que "no es partidario de los tranvías,
Sevilla tiene que tener un red de Metro" pero que "los alcaldes no estamos para rehacer cada
cuatro años lo que han hecho los anteriores. La ampliación ha empezado y habrá que
terminarla".

Así lo ha manifestado este martes en una entrevista en Cope Sevilla recogida por Europa
Press, en la que Sanz ha recriminado al alcalde de la ciudad, Antonio Muñoz (PSOE), el corte
de San Francisco Javier para acometer la ampliación del tranvía en un momento que "no era
oportuno", teniendo en cuenta, ha subrayado, las tres "grandes obras" que hay en marcha en
estos momentos y que son: Ronda Histórica, Cruz Roja y Torneo.

En materia de seguridad, el candidato ha asegurado que "la sensación de inseguridad es cada
vez mayor", por lo que "ha echado en falta" que el gobierno municipal exija los efectivos de
Policía Nacional que faltan en la capital, y que suman cerca de 400 plazas.

Sobre las botellonas, ha reconocido que "es difícil de levantar y mover" una concentración de
estas características cuando ya hay reunidas centenares de personas. En este sentido, su
propuesta ha pasado por "prever y planificar" por parte del gobierno y de la Policía Local
cuáles son los días "más propicios" para que se generen estas botellonas y así "planificar
cuadrantes" tanto de agentes como disponer de elementos disuarios, como pueden ser las
vallas.

Sanz ha manifestado que le gustaría "ser el Paco de la Torre --alcalde de Málaga-- de
Sevilla", del que ha alabado que tiene "un proyecto de ciudad y estabilidad política". Además
de los "problemas" de limpieza --"Sevilla es la ciudad más sucia de España"--, el candidato
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del PP a la Alcaldía ha reiterado su crítica a la "dejadez, abandono y degradación" de una
ciudad, ha dicho, en la que "no hay nadie pendiente de nada".

Sobre política nacional, y a las puertas del congreso extraordinario que se celebra en Sevilla
este fin de semana (1 y 2 de abril), Sanz se ha mostrado convencido de que Alberto Núñez
Feijóo, "sin duda, es el que puede unificar al partido". "Es un revulsivo" que ha convertido una
"crisis" en una "oportunidad", ha sentenciado.
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Fernando Pérez Ávila

Agentes de la Guardia Civil están
realizando una serie de inspec-
ciones en el subsuelo en el centro
de Sevilla. Se trata de una serie
de trabajos periódicos que lleva a
cabo el Instituto Armado. En es-

te caso, los guardias especializa-
dos en esta materia están traba-
jando en el alcantarillado de la
avenida de la Constitución, junto
al Banco de España.

De hecho, estos trabajos se de-
sarrollan dentro del plan de se-
guridad de las instalaciones del
Banco de España, sobre las que
tiene competencia la Guardia
Civil. Estas inspecciones están
programadas y no responden a
ninguna amenaza nueva, si bien
se producen doce días antes del
Domingo de Ramos, por lo que

también sirven para reforzar la
seguridad de cara a la próxima
Semana Santa.

En estos trabajos, los guardias
civiles se introducen en la red de
alcantarillado próxima al Banco
de España y comprueban que no
hay ninguna anomalía reseña-
ble en la misma y que todos los
sistemas de seguridad están fun-
cionando correctamente. Estos
agentes pertenecen a una uni-
dad venida especialmente a la
capital andaluza para desarro-
llar estas inspecciones, ya que

en la Comandancia de Sevilla no
existe la unidad de Subsuelo.

Paralelamente a estos trabajos,
en Sevilla también hay controles
de este tipo por parte de la Policía
Nacional, que tiene una unidad
de Subsuelo con sede en el cuar-
tel de Cortijo de Cuarto. Este gru-
po de agentes son los que se des-
pliegan por los conductos subte-
rráneos y también tienen previs-
to realizar comprobaciones en to-
da la zona del centro, por donde
se espera que pasen decenas de
miles de personas en los próxi-
mos días. Cientos de policías na-
cionales, locales y guardias civi-
les participarán en el despliegue
previsto para la próxima Semana
Santa, la primera que se celebra
en tres años, y para la que se espe-
ran grandes aglomeraciones.

La Guardia Civil inspecciona el
subsuelo en el centro de Sevilla

ANTONIO PIZARRO

La Guardia Civil inspecciona una de las alcantarillas de la Avenida de la Constitución.

Losagentes revisanel

alcantarilladode la

Avenidamáspróximo

alBancodeEspaña
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D. S.

El delegado de Fiestas Mayores,
Gobernación y Área Metropolita-
na del Ayuntamiento de Sevilla,
Juan Carlos Cabrera, se mostró
ayer confiado en que, cuando lle-
gue el momento, “todas las casetas
de la Feria estén atendidas”, pese
a la falta de hosteleros que sufren
muchas de ellas.

En declaraciones a los medios,
tras la presentación de un acuer-
do del Ayuntamiento con la Fun-
dación MAS, Cabrera reconoció
que le llegan “esas inquietudes en
cuanto a poder cubrir todas las ca-
setas desde el punto de vista de la
hostelería, del ambigú o de los ca-
seteros”. En este sentido, ayer ha-
bía prevista una reunión sectorial
promovida por la Asociación An-
daluza de Empresas de Hostelería
de Feria en la que decidir las me-
didas que se van a adoptar al res-
pecto.

“Hay carencias para algunas de
las casetas porque esos profesio-
nales han desaparecido o tienen
dificultad de contrataciones,
puesto que la pandemia ha obli-
gado a un reajuste del mercado,
como ha pasado con los monta-
dores de atracciones de Feria, que
igualmente han buscado otra sa-
lida laboral”, añadió Cabrera.

No obstante, el delegado de
Fiestas Mayores se mostró “espe-
ranzado” en que se resuelva el
problema “porque hay una opor-

tunidad de mercado”. “Sabemos
lo que significa la Feria en cuan-
to a ingresos y creación de em-
pleo, y la tendencia es que la to-
talidad, cuando llegue la fecha,
esté perfectamente atendida”,
dijo. A poco más de un mes para
la celebración, son unas 200 ca-
setas las que se encuentran sin
encargados, como advirtió Dia-

rio de Sevilla la semana pasada.

LA INCIDENCIA DE LA

REFORMA LABORAL

En opinión de Cabrera, la recien-
te reforma laboral aprobada por
el Gobierno “lo que busca es la es-
tabilización” en los puestos de
trabajo y, sobre todo, la “limita-
ción de los horarios”, si bien “el
propio Estatuto de los Trabajado-
res recoge una serie de excepcio-
nalidades en cuanto a determi-
nados servicios”.

Se refiere el delegado a las exi-
gencias de la normativa estatal,
que afecta a la duración de las
jornadas laborales y las horas ex-
tra, cuyo límite, según el sector,
pone trabas al desarrollado de la
actividad, ya que en una caseta se
echan al día más de 12 horas.

“Ahí no está el problema, sino
en el hecho de encontrar a profe-
sionales que estén dispuestos a
trabajar en la Feria, dado que se
trata de un empleo de poca estabi-
lidad”. Asimismo, Cabrera expre-
só su confianza en que estas em-
presas “vayan restableciéndose al
igual que hicieron otras por el Co-
vid”. “En los tiempos que estamos
se va a incrementar la actividad
económica, empresarial y el con-
sumo”, subrayó.

En cuanto a la huelga del trans-
porte, cuya incidencia ha ido dis-
minuyendo con los días, Cabrera
aseguró que “no está en el hori-
zonte del Ayuntamiento, en estos
momentos, porque aún queda
mucho para Feria, no así para la
Semana Santa” donde “es más
preocupante la cuestión del
aprovisionamiento para la hoste-
lería por los problemas de esta
protesta”, si bien es optimista “de
cara a que se llegue a un acuerdo
satisfactorio para todos”.

Cabrera confía en que haya encargados
para todas las casetas de la Feria
●Asegura que antes
de la celebración
la demanda estará
“perfectamente”
atendida

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Operarios colocando las bombillas en el Real de la Feria.

Una pulsera permitirá pagar y
controlar el aforo de los recintos

Ni tarjetas ni monedero para pa-
gar en la Feria de Sevilla. La
startup andaluza Bracelit lanza
La Pulse, un novedoso dispositi-
vo que permitirá a los feriantes
abonar sus consumiciones en la
barra de forma rápida y segura
mediante una pulsera que actúa
demonedero virtual recargable.
Un sistema que además permiti-
rá llevar el control del aforo de
cada caseta para evitar aglome-
raciones. Mediante un chip NFC
así como con códigos QR, La Pul-

se permite, sin contacto, autentifi-
car los accesos a las casetas. “La
caseta va a incrementar la seguri-
dad al poder controlar aforos y la
rentabilidad, con unamejora en el
servicio en barra, así como una re-
ducción de colas para acceder, pe-
dir y pagar”, indica Antonio Palo-
mares, CEO de Bracelit, iniciativa
apoyada por el ProgramaMinerva
de la Consejería de Transforma-
ción Económica, Industria, Conoci-
miento y Universidades y Vodafo-
ne. “El usuario o el socio consegui-

rá tenermayor control de su
gasto, así como claridad en las
cuentas yminimizar el contacto”,
afirma. Por último, es un gran
avance para los caterings de fe-
ria ya que “disponen de toda la
información de su negocio, con
estadísticas, y con la posibilidad
de sacar ofertas a sumedida”. La
Pulse ya está presente en otras
ferias y conmás de quince case-
tas confirmadas. Actualmente,
ya tienen cerrado un acuerdo pa-
ra llevar el sistema enmás de
quince casetas de la Feria de Se-
villa. La Pulse dispone de una
appmóvil de gestión para cada
rol y permitirá el pago online de
las recargas, incluso con Bizum.
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

El Consejo de Gobierno de la Junta de 
Andalucía aprobó ayer por fin el proto-
colo de recomendaciones sanitarias para 
la próxima Semana Santa en toda An-
dalucía. Tras mucha espera y la inquie-
tud de las hermandades y cofradías que 
salen a las calles por todas las provin-
cias, Salud ha optado por unas mínimas 
recomendaciones «de sentido común» 
como las calificó el consejero portavoz 
del Ejecutivo, Elías Bendodo.  

El primer dato es que no habrá li-
mitaciones de aforo en los templos ni 
en las calles, mientras que en los ba-
res y la hostelería habrá que respetar 
los que están establecidos en sus co-
rrespondientes licencias. La Junta re-
comienda el uso de la mascarilla en 
todos los espacios cerrados y también 
al aire libre cuando haya aglomeracio-
nes de personas. Esta recomendación 
se hace extensiva a quienes están en 
las sillas y palcos viendo los desfiles 
procesionales ya que aunque están al 
aire libre, hay aglomeración de perso-
nas. Para todas las personas recomien-
dan la mascarilla quirúrgica salvo para 
los mayores de 60 años o los vulnera-
bles para quienes la Junta prefiere la 
mascarilla tipo FFP2 durante las  aglo-
meraciones.  

En el interior de los templos habrá 
que mantener también el uso de las 
mascarillas incluso en las salidas y en-
tradas de las cofradías. Así, la Conse-
jería de Salud recomienda que los na-
zarenos lleven la mascarilla en el in-
terior y sólo se la retiren cuando lleven 
puesto el antifaz. Había mucha preo-
cupación entre las cofradías precisa-
mente por la entrada de los cortejos 
procesionales puesto que lo habitual 
es que todos los nazarenos o peniten-
tes permanezcan en el templo hasta 
que entra el paso. Los hermanos ma-
yores no sabían si iban a tener órde-
nes contrarias o aforamiento de las 
iglesias, pero la Junta lo confía todo al 
«sentido común».  

Para los costaleros, hombres de tro-
no o cargadores, el consejero de la Pre-
sidencia, Elías Bendodo, detalló que 
se les pide «que extremen las medidas 
de precaución». El Gobierno andaluz 
les recomienda no acudir si tienen sín-
tomas compatibles con Covid-19 y si 
han estado en contacto  estrecho con 
una persona positiva en las últimas 48 

horas. Además, se aconseja la  realiza-
ción de test de autodiagnóstico de for-
ma previa al inicio de la salida oficial, 
lo más cercano a la misma y como má-
ximo 24 horas antes; mantener las re-
uniones previas o  posteriores al aire 
libre o en espacios no cerrados, de ser 
imprescindible, en locales amplios con 
buena ventilación; usar mascarilla du-
rante la procesión, y realizar limpie-
za  y desinfección, con guantes y mas-
carilla, de los palos del paso o trono 

antes y después  de su salida procesio-
nal.   

No compartir bebidas 
También se aconseja a los costaleros 
o portadores lavarse y desinfectarse 
las manos al inicio de la salida del paso 
y al volver a incorporarse de los rele-
vos: no compartir bebidas durante las 
paradas (usar botellas o vasos indivi-
duales), y ventilar el espacio  interior 
de los pasos durante el desfile proce-

sional, sobre todo durante las paradas 
y  estaciones de penitencia. «También 
pedimos a los ayuntamientos que au-
menten la frecuencia de los transpor-
tes públicos hacia las zonas por don-
de transcurren las procesiones», dijo 
ayer Bendodo. 

En cuanto a las agrupaciones o ban-
das de música, se recomienda mante-
ner las  reuniones previas o posterio-
res al aire libre o en espacios no cerra-
dos, de ser  imprescindible, en locales 
amplios con buena ventilación; usar 
mascarilla, al menos  higiénica, duran-
te el desfile procesional cuando el ins-
trumento permita su uso; mantener  
la mayor distancia posible entre los 
músicos de instrumentos de viento 
con el público  asistente; mantener la 
distancia en la formación entre los mú-
sicos durante el desfile  procesional y 
no compartir bebidas durante las pa-
radas. 

Test de antígenos para costaleros 
y mascarillas dentro de los 
templos hasta para los nazarenos

∑ La Consejería de Salud 
sólo aprueba 
recomendaciones para 
Semana Santa y 
ninguna limitación

Un capataz de Sevilla en uno de los ensayos de costaleros con mascarillas  // EP/JOAQUÍN CORCHERO
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R. D.

El clúster Andalucía Aerospace,
dedicado a promover los intere-
ses y fomentar el crecimiento
del sector aeroespacial de la co-
munidad, liderará su primer
proyecto, denominado Impulso,
como Agrupación Empresarial
Innovadora. Dicho proyecto sur-
ge de la iniciativa de tres pymes
españolas: Sevilla Control, Cu-
bicoff Ingeniería Abierta y AR-
Soft, así como dos clústeres: AEI
Ciberseguridad y Tecnologías
Avanzadas, y Andalucía Aeros-
pace Cluster, este último como
líder del consorcio.

El proyecto Impulso, con una
valoración de 63,29 puntos, se
sitúa dentro de los 15 primeros
proyectos mejor puntuados

frente a los 150 proyectos apro-
bados, presentados por 69 clús-
teres industriales nacionales.

Impulso propone un desarro-
llo novedoso en la cadena de va-
lor de componentes metálicos
fabricados por impresión 3D,
con la finalidad de establecer
una metodología eficiente y sen-
cilla que permita la implanta-
ción de la tecnología aditiva en
la cadena de producción de fa-
bricación de dos sectores rele-
vantes a nivel nacional, como
son el aeroespacial y el médico.
Para ello, el proyecto se ha divi-
dido en dos fases, una primera
centrada en la fabricación aditi-
va dentro del sector aeroespa-
cial, ya que se consideró que se
podía llegar a resultados y con-
clusiones a corto plazo, y una se-

gunda fase para aplicar estos
métodos y conocimiento adqui-
ridos al sector médico.

El proyecto permitirá desa-
rrollar y transferir tecnología y
conocimiento aplicado con el
fin de implantar la tecnología
aditiva en los sectores aeroespa-
cial y médico. El Programa de
Apoyo a las Agrupaciones Em-

presariales Innovadoras (AEIs),
impulsado por el Ministerio de
Industria, Comercio y Turismo,
tiene como objetivo mejorar la
competitividad de las pequeñas
y medianas empresas. Para
ello, cuenta con la financiación
de fondos europeos Next Gene-
ration y se enmarcan dentro del
Plan de Recuperación, Transfor-

mación y Resiliencia en el com-
ponente 13 de impulso a las
Pymes.

El consorcio Andalucía Aeros-
pace Cluster, asociación privada
creada para representar a todas
las empresas aeroespaciales de
Andalucía, cuenta actualmente
con más de ochenta empresas
asociadas.

CLÚSTER

Proyecto innovador
de Andalucía
Aerospace

El sector aeroespacial andaluz lidera el proyecto Impulso.
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Imagen de la comisión de Fomento donde ayer, durante nueve horas, se escucharon los criterios de todas las partes para regularizar cultivos  //  JUAN JOSÉ ÚBEDA

ROMUALDO MAESTRE 

SEVILLA 

Diálogo, fue la palabra más repetida 
ayer en la comisión parlamentaria de 
Fomento para escuchar a las partes 
implicadas en la ley de regularización 
de cultivos del entorno de Doñana que 
se debatirá en una nueva proposición 
de ley. Si nos abstraemos de los rifi-
rrafes políticos propios de todo deba-
te, las cerca de nueve horas se pueden 
resumir en los siguientes consensos 
de todas las formaciones menos Uni-
das Podemos. El parque nacional de 
Doñana es intocable por su propia na-
turaleza. Con la orto foto de escala 
1/60.000 de 2004 que sirvió de base 
para justificar las legalizaciones  de 
2014 por parte de la Junta de Andalu-
cía, muchos terrenos quedaron fuera 
y no se reconocieron. Hay que delimi-

tar exactamente de cuántas hectáreas 
agrícolas estamos hablando en esta 
nueva PDL que probablemente vea la 
luz en junio; los agricultores hablan 
de 800 y los ecologistas de 1.900. En 
Huelva hay agua suficiente para to-
dos, sobre todo si se hacen las obras 
pendientes del trasvase del Tinto, Odiel 
y Piedras al Guadalquivir aprobadas 
en 2018. La solución tiene que venir de 
un acuerdo a tres bandas, la Junta de 
Andalucía, el Estado y los agriculto-
res afectados. Estos no son los ‘crimi-
nales’ que roban el agua para cultivar 
los berrys, sino las víctimas de un pro-
blema administrativo al que hay que 
darle una solución jurídica. Los sue-
los a legalizar van unidos a unos de-
rechos de agua, antes ‘a precario’, aho-
ra cuando se haga el trasvase, con agua 
superficial, legal. Los pozos ilegales se 
cerrarán a medida que esta llegue. Está 
en juego la reputación de la fresa de 
Huelva, que sufre campañas de des-
prestigio si se la asocia al uso de agua 
de Doñana. 

Este sería el resumen de las 19 com-
parecencias que ayer pasaron por el 
Parlamento andaluz, con dos ausen-
cias muy comentadas, una, la de la mi-

nistra de Transición Ecológica, Tere-
sa Ribera, que se opone a la PDL y ya 
había anunciado que no vendría. Y la 
del propio presidente de Confedera-
ción Hidrográfica del Guadalquivir, 
Joaquín Páez, que mandó un escrito 
con su postura y no se presentó.  

Los alcaldes afectados 

Por la mañana habían asistido los al-
caldes de los municipios afectados. 
Los de Bonares, Lucena del Puerto, 
Moguer, Almonte y Rociana del Con-
dado, mostraron sus dudas y críticas 
respecto a esta futura ley, mientras que 
el de Lucena del Puerto (independien-
te) fue el único que se mostró abierta-
mente a favor de la misma. La alcal-
desa de Almonte (Mesa de Convergen-
cia), marca blanca de Podemos, Rocío 
del Mar Castellano, criticó que el 15 de 
diciembre de 2021 se celebró el Con-
sejo de Participación de Doñana «don-
de están representados todos los sec-
tores implicados en este problema» y 
«no se dijo absolutamente nada» y que 
«a los pocos días salió la proposición 
de ley». 

El presidente del Consejo de Parti-
cipación del Espacio Natural Doñana, 
Miguel Delibes de Castro, afirmó que 
la ley de mejora de la ordenación de 
las zonas de regadío del Condado de 
Huelva «es muy desleal» con el Con-
sejo, toda vez que la tachó de «irres-
ponsable» porque ya «se había llega-
do a un acuerdo en 2014».  

Rafael Domínguez, gerente de Fres-
huelva, puso como ejemplo el de los 
franceses cuidando a sus fresas, «ya 
que le ponen hasta su bandera» y lo 
triste que es hablar de falta de agua en  
Huelva cuando se ha exportado a Ceu-
ta y Sevilla con los excedentes del Gua-
diana.  

Los partidos 
coinciden en que hay 
que solucionar los 
cultivos de Doñana

∑ El presidente de la 
Confederación del 
Guadalquivir no acude 
a la comisión y manda 
un escrito

Uno de los testimonios más 
llamativos en el día de ayer fue 
el del agricultor Francisco 
Palomo Betanzos. Su padre, 
fresero, murió atropellado 
cuando él tenía 16 años y su 
hermano 12. Sus tierras 
quedaron fuera de la foto de 
2004 porque por edad era 
imposible ponerse a trabajar ni 
recibir un euro de los bancos. 
Después de recibir subvencio-
nes para jóvenes agricultores 
su negocio lo ha sacado 
adelante. Denunció que él ya 
está acostumbrado desde hace 
ocho años a recibir insultos de 
los ecologistas, pero que se 
vino abajo cuando un día, al 
volver del trabajo, su hijo 
pequeño después de ver la tele, 
le preguntó: «Papá, tu eres 
también un criminal de los que 
roba el agua de Doñana». 
«Somos cientos de pequeños 
agricultores que vivimos a 30 
kilómetros del parque y los 
únicos que se oponen a esta ley 
son tres o cuatro terratenien-
tes de Almonte que sacan el 
agua del mismo corazón de 
Doñana», afirmó.

«Papá, ¿tú también 
eres un criminal 
que roba el agua?»

El consenso pasa por poner 
de acuerdo al Estado, la 
Junta de Andalucía y los 
agricultores y regantes 
afectados por la nueva ley
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Antonio Muñoz, acompañado por el elenco artístico de ‘El público’, que se estrena este viernes  // VANESSA GÓMEZ

S. C. 

SEVILLA 

La vanguardia teatral llega esta sema-
na al Teatro Lope de Vega de la mano de 
la compañía Teatro Clásico de Sevilla y 
su última incursión en los clásicos del 
siglo XX: ‘El público’, la obra más perso-
nal y surrealista de Federico García Lor-
ca. El montaje, con dramaturgia y direc-
ción escénica de Alfonzo Zurro, conta-
rá con varias representaciones, seis en 
total, entre los días 1 y 9 de abril. Así se 
anunció ayer en una rueda de prensa 
que contó con la presencia del alcalde, 
Antonio Muñoz; el director del Teatro, 
Carlos Forteza; el director de la compa-

ñía e intérprete, Juan Motilla; Alfonso 
Zurro; la directora y productora, Noe-
lia Díez; el diseñador de escenografía y 
vestuario, Curt Allen Wilmer; y el dise-
ñador de la iluminación, Florencio Or-
tiz. 

«Con ‘El público’, Lorca llega a Sevi-
lla de la mano de Teatro Clásico de Se-
villa y, además, dirigida por Alfonso Zu-
rro, lo que suponen garantías suficien-
tes de que vamos a disfrutar de un gran 
Lorca sobre las tablas del Lope de Vega», 
destacó el alcalde de Sevilla, Antonio 
Muñoz, quien subrayó que esta compa-
ñía lleva el nombre de la ciudad por toda 
España y contribuye a la marca ciudad, 
«a identificar la cultura con Sevilla». 

La homosexualidad, el amor, la vida, 
la muerte o las apariencias son algunas 
de las cuestiones que subyacen a este 
texto con el que Lorca se propuso revo-
lucionar por completo la escena. Por 
ello, esta es quizá «su obra más hermé-
tica, compleja y profunda, además de la 

más comprometida y personal», tal y 
como señaló Zurro. De hecho, ‘El públi-
co’, escrita hacia 1930, es una de las obras 
clásicas de la vanguardia histórica del 
teatro español tanto por su poética y su 
estructura en seis cuadros, como por su 
temática, que la vincula a las vanguar-
dias artísticas europeas de entregue-
rras y a los grandes clásicos del Siglo de 
Oro. Es más, se la considera una pieza 
precursora del teatro contemporáneo 
más radical y en España la primera re-
presentación profesional del texto no 
tuvo lugar hasta casi 60 años después, 
en 1987. 

Fundada en 2005 para acercar al pú-
blico actual títulos clásicos producidos 
con la máxima calidad, la compañía de 
Teatro Clásico de Sevilla se ha conver-
tido en una de las compañías más pre-
miadas del país, con más de 70 recono-
cimientos. ‘La Estrella de Sevilla’, 
‘Hamlet’, ‘Luces de Bohemia’, ‘La prin-
cipita’, ‘Romeo y Julieta’ o ‘La Odisea de 
Magallanes-Elcano’, estrenada en mayo 
del pasado año también en el Lope de 
Vega, son algunos de los montajes más 
galardonados de su trayectoria.  

‘El público’ se puede ver los días 1, 2, 
3, 7, 8 y 9 de abril. Todas las funciones 
son a las 20 horas, excepto el domingo 
3, a las 19 horas. Precio: De 4 a 21 euros. 
Venta de entradas www.teatrolopede-
vega.sacatuentrada.es

Estreno absoluto de ‘El 
público’ en versión de 
Teatro Clásico de Sevilla

∑ El Teatro Lope de Vega 
acoge desde el viernes 
la obra más personal y 
surrealista de Lorca
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Cristina Valdivieso

–Acabade regresar de la 27
edición de la campaña de
vacunación infantil enCosta
de Marfil que organiza la
asociación África Arco Iris,
que preside, junto al grupo
de pediatría andaluz IHP.
¿Qué siente cada vez que se
monta en el avión hacia una
nuevamisión?
–Siento que nos necesitan.
Necesitan las vacunas que lle-
vamosyesometransmiteuna
satisfacción enorme. Son 17
añosyayendoallíavacunar,a
salvar de enfermedades gra-
vesalapoblacióninfantil.
–¿Cómo son recibidos por
loslugareños?
–Como héroes. Con aplau-
sos, trompetas, como si fué-
ramos a una fiesta. Pero no es

precisamentealoquevamos.
Vamosaintentarpodervacu-
nar a miles de niños en los dí-
as que dura nuestra misión.
Este año entre el 25 de febre-
ro y el 3 de marzo, y hemos
puesto 8.500 dosis contra la
hepatitisBymeningitis.
–¿Cuántos niños han vacu-
nado en todos esos años de
campañas?
–Estamosyaenlas750.000.
–¿PorquéCostadeMarfil?
–Pues sinceramente porque
iniciamos allí una primera
campaña en el año 2005 po-
niendo 500 vacunas con el
Samur de Sevilla porque yo
ya había sido nombrado cón-
sul de Costa de Marfil y ver-
daderamente, como se dice,

todoelmundotiraparasutie-
rray,cuálesmitierra,puesmi
tierra es la ONG África Arco
Iris y el país al que yo repre-
sentoqueesCostadeMarfil.
–¿Cuándo comienza su re-
laciónconÁfrica?
–No se lo va a creer, pero per-
diendo más de 50 millones
de pesetas. A consecuencia
de la Expo del 92 fui invitado
alpaísymeenamorétantode
él que me pareció un país
prósperoyestableydecidíin-
vertí en una plantación de
ananás (piña fresca), pero
con la desgracia de que yo
he perdido allí hasta la cami-
sa, como suele decirse.
Mandé a dos malos gestores,
losengañaron.
–Lonormalhubiera sidoen-
tonces no volver a ir y va ca-
daaño...

–Y más. Ha habido años en
que habré ido seis veces. Mi
mujer al principio no quería
ni oír hablar de Costa de Mar-
fil. Aceptar el cargo de cónsul
me costó más de unas pala-
brasconella.Amímedijouna
persona en una ocasión “don-
de perdiste la toalla, allí la tie-
ne que buscar”. Bueno, pues
esafrasenoserealizónuncay
yo no he vuelto a hacer nin-
gún negocio más allí. Sin em-
bargo, nunca he dejado de ir,
pero con otra finalidad. Sal-
var la vida de miles de niños
mediantelavacunación.
–¿Quéhaceelcónsul?
–Ayudar a los negritos que
aparecen por aquí. Atende-
mos todas las necesidades de

los compatriotas que llegan
aquí perdidos buscando el
bienestar de Europa. Esa es
una de las principales funcio-
nes a las que me dedico. Por
otrolado,todaaquellaperso-
na española o europea que
quiera visitar país africano,
tengo facultades otorgadas
por el propio Gobierno para

darle la visa correspondien-
te. Damos visas hasta un má-
ximo de tres meses. Podría
contarle mil historias y anéc-
dotas que me llegan buscan-
doalcónsulporquelohanes-
tafado como a mí allí. Hay
una red muy fuerte de estafa-
dores allí y hay que tener mu-
chocuidado.

–¿Quiénlenombra?
–Me nombra el Gobierno de
Costa de Marfil y me ratifica
su Majestad el Rey. Mi nom-
bramiento tiene detrás una
anécdota muy simpática a
consecuenciadelaestafaque
sufrí allí. Fue la Policía Nacio-
nal a mi casa buscándome
para notificarme el nombra-

miento y mi mujer cuando se
entera para lo que habían ve-
nido los invita a que se mar-
chen porque ella no quiere ni
escuchar hablar de Costa de
Marfildespuésdetodoloque
habíamos perdido allí. Hasta
tres veces tuvo que ir la Poli-
cía a buscarme. Al final pu-
dieron hablar conmigo y te-
nía que ser yo mismo el que
ratificara ese nombramien-
to. No sabía qué hacer. Qué
podía hacer yo siendo cónsul
de Costa de Marfil. Entonces
hablé con un amigo mío que
era cónsul de Finlandia, Ro-
berto Echevarría. Sus pala-
bras me convencieron y yo
acepté a consecuencias de te-
ner con mi querida esposa al-
gunas palabritas. La verdad
que no ha sido nada desagra-
dable durante los últimos 17
años que estoy de cónsul. No
me he arrepentido en ningún
momento.
–¿Qué tipo de vacunas lle-
vanaÁfrica?
–Hemos vacunado de me-
ningitis, fiebre tifoidea, de
sarampión y de hepatitis B.
Todas enfermedades que
enfermedades que causan
estragosenelcontinente.
–¿Conquéayudascuenta?
–Estas campañas de vacuna-
ción gratuitas se organizan
gracias a los fondos que reci-
ben mediante la financia-
ción de las entidades que co-
laboran de manera altruista.
Este año, por ejemplo, He-
mos contado con el apoyo
del Parlamente de Andalu-
cía, la Diputación de Sevilla,
la Diputación de Córdoba, la
Fundación Cajasol, el Ayun-
tamiento de Los Palacios, de
Alcalá de Guadaíra, Lora del
Río y Dos Hermanas en Sevi-
lla y el Ayuntamiento de Má-
laga.
–¿Cuál es la meta de África
Arco Iris y del cónsul de
CostadeMarfil?
–A la meta se llegará el día
que yo ya no esté (se emocio-
na). Todos mis compañeros
me los dicen, que qué pasará
cuando yo ya no exista. No sé
quiénmevaaseguir.

“En Costa de Marfil nos reciben con
una fiesta; vamos a poner vacunas”

EL DONDEHACER SOLIDARIDAD

JesúsMejías Begines (Los Palacios, 1946) es cónsul honorario de Costa deMarfil en Anda-
lucía Occidental y fundador de la oenegé África Arco Iris. Empresario emprendedor desde
su juventud ymerced a las vicisitudes de este carácter atrevido, le surgió la oportunidad de
ser nombrado cónsul honorario de Costa deMarfil en Andalucía, cargo que ostenta desde
1992. Este cometido le hizo conocer en primera persona la trágica realidad de uno de los
paísesmás pobres del planeta. Así nació en 2005 África Arco Iris, una asociación no gu-
bernamental sin ánimo de lucro que comenzó poniendo sólo 500 vacunas, aunque rápida-
mente, y gracias a las gestiones del empresario palaciego con varias entidades privadas y
alguna pública, ha logrado llevar ya cerca de 800.000 al país africano.

Disfrutopudiendoatender las
necesidadesde loscompatriotas

que lleganbuscandounfuturoenEuropa” M. G.

JESÚS MEJÍAS Cónsul honorario de Costa de Marfil y presidente de África Arco Iris
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El alcalde de Sevilla, Antonio Mu-
ñoz, mantuvo hace unos días un
encuentro con el embajador britá-
nico en España, Hugh Elliott, en el
que abordaron posibles vías de co-
laboración en distintas materias
como el desarrollo económico, las
relaciones comerciales y la pro-
moción turística, entre otros asun-
tos. El encuentro se produjo en el
Ayuntamiento y también contó
con la presencia del delegado de
Gobernación, Fiestas Mayores y
Área Metropolitana, Juan Carlos
Cabrera, y del Cónsul Honorario
Británico en Sevilla, Joe Cooper.

Un encuentro
con el
embajador
británico

CARLOS DÍAZ / EFE
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E. F.SEVILLA

“Busquen, comparen, pero estoy
convencido de que no van a encon-
trar nada igual en esta ciudad pa-
ra organizar un evento, porque el
Sánchez-Pizjuán es, de pleno de-
recho, un auténtico icono de la
ciudad de Sevilla”. Con esa frase,
José Castro presentó el Sevilla FC
Eventos, un proyecto que ofrece
las instalaciones del club, estadio

y ciudad deportiva, para todo tipo
de actividades comerciales, em-
presariales y sociales. “Nuestro re-
to ahora es convertirlo en una re-
ferencia de explotación comer-
cial en los próximos años”, aña-
dió el presidente sevillista.

El Sevilla presentó ayer el pro-
grama Sevilla FC Eventos (Sevilla
FC Events en su nombre institucio-
nal original) ante el alcalde de Se-
villa, que aplaudió esta nueva
oferta para el turismo de la ciu-
dad. Presidente, te tengo que dar
las gracias. Sevilla es una ciudad
turística y lo va a seguir siendo. Y
para ser competitivos ante otras
ciudades tenemos que hacer una
apuesta por la calidad y por la sos-

tenibilidad y sobre todo por la di-
ferenciación. Imagínense un even-
to con el paisaje del terreno de jue-
go, será un evento diferente”.

Jorge Paradela, director general
de Negocio del Sevilla, expuso las
líneas maestars de la nueva línea
de negocio. Y Jorge Bretos, res-
ponsable de marketing y eventos,
explicó ante profesionales del sec-
tor del turismo y de organización
de eventos, que el Sevilla ofrece así
sus sedes deportivas para “la orga-
nización de eventos de vuestros
clientes, reuniones, presentacio-
nes de productos, jornadas, confe-
rencias, comidas, cócteles, activi-
dades deportivas y todo lo que la
imaginación os deje”.

ElSevillaFCEventos

ofreceelSánchez-Pizjuán

y laciudaddeportivaen

unanueva líneadenegocio

El estadio, para actividades
comerciales y empresariales
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Fernando Pérez Ávila

Abengoa puntualizó ayer que el
edificio Soland Center no fue nun-
ca propiedad de la compañía, y
que cesó sus operaciones en el in-
mueble en 2015. Es decir, dos años
después de que el mismo fuera
inaugurado por el entonces presi-
dente de la Junta, José Antonio
Griñán, y el presidente de Aben-

goa, Felipe Benjumea. La empresa
asegura que se le atribuye erró-
neamente la propiedad de los edi-
ficios, que le haría responsable de
la situación de abandono descrita
por este periódico. “Ello no es así,
pues Soland no fue nunca propie-
dad de Abengoa. Determinados
departamentos de Abengoa, rela-
cionados con operaciones de in-
vestigación y desarrollo, usaron

una parte del edificio durante un
tiempo, mediante la firma de los
correspondientes contratos. En
2015 concluyó ese uso y dichos de-
partamentos cesaron sus opera-
ciones en Soland”, argumentaron.

El edificio Soland Center ha su-
frido en las últimas semanas un
expolio por parte de un grupo de
desconocidos, que han saqueado
todo lo que había en el inmueble.

Abengoa sostiene que dejó de utilizar el
edificio Soland Center hace siete años
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JESÚS MORILLO 
SEVILLA 

La quiebra de Abengoa y las deudas 

que arrastra pueden tener unas con-

secuencias muy negativas para la cul-

tura de la ciudad. Un ejemplo de ello 

es el ‘San Pedro penitente de los Ve-

nerables’, una obra maestra de Barto-

lomé Esteban Murillo, adquirida en 

2014 por unos seis millones de euros 

y que la multinacional podría aportar 

como dación en pago de deudas al Ban-

co Santander. 

Esta, sin embargo, no es la única obra 

maestra de Murillo que podría salir de 

Sevilla próximamente, ya que la Fun-

dación Focus, que estuvo vinculada a 

Abengoa pese a tener diferente perso-

nalidad jurídica desde su creación, pre-

tende vender el óleo ‘Santa Catalina’, 

que ha ofertado por 900.000 euros. 

Este es uno de los dos cuadros del 

Centro Velázquez del Hospital de los 

Venerables que los nuevos responsa-

bles de la fundación, desde hace unos 

años desvinculada de Abengoa pero 

que ha sufrido las consecuencias de la 

quiebra, pretenden vender por no ser 

estratégicos para la institución, tal 

como ya adelantó ABC de Sevilla. El 

objetivo es equilibrar cuentas y apor-

tar recursos a la entidad.  

El otro es ‘Sagrada familia con San 

Juanito’, de Bartolomeo Cavarozzi, que 

el Estado trató de adquirir el año pa-
sado por 300.000 euros en una opera-

ción que finalmente se frustró por con-

siderar Focus que el precio no cumplía 

sus expectativas. Ahora la fundación 

lo oferta por unos 800.000 euros. 

De los dos murillos en venta, uno 

habría despertado el interés del San-

tander. Se trata del ‘San Pedro’ que esta 

entidad tendría previsto exponer en 

el denominado ‘Proyecto Pereda’, un 

centro cultural destinado a su colec-

ción de arte en la capital cántabra. La 

operación con Abengoa sería similar 

a la planteada con las obras de Villar 

Mir, que incluían un zurbarán y un 

goya: una dación en pago por deudas. 

Ante una posibilidad como esta, la 

Consejería de Cultura decidió incoar 

meses atrás un expediente de Bien de 

Interés Cultural (BIC) para darle la má-

xima protección e impedir, al menos, 

que la obra pudiera salir de España. Sin 

embargo, cualquier particular puede 

hacerse con ella dentro del territorio 

nacional, como es el caso del Santan-

der. Curiosamente, otras dos obras maes-

tras de Focus, como la ‘Santa Rufina’ y 

la ‘Inmaculada’, ambas de Velázquez, 

no son BIC y por lo tanto exportables. 

La Fundación Focus pretendía ha-

cerse con el ‘San Pedro’ aquiriendo la 

obra a Abengoa. Para ello, iba a encar-

gar una tasación independiente y, en 

función de la valoración, presentar una 

oferta. Pero el Santander parece haber-

se adelantado a este movimiento. 

«Amplitud de miras» 
La salida del ‘San Pedro’, vinculada a 

los Venerables, sería trágica para el 

patrimonio de Sevilla. Se la encargó a 

Murillo Justino de Neve en 1685 y su-

frió el expolio napoleónico, punto de 

partida de las sucesivas ventas de un 

cuadro que hasta su adquisición en 

2014 estuvo dos siglos lejos del lugar 

para el que lo pintó el artista. El otro 

murillo también está muy vinculado 

la ciudad, ya que fue pintado para la 

iglesia de Santa Catalina. 

Por ello, el catedrático de Historia del 

Arte de la Universidad de Alcalá y pre-

sidente de la comisión de bienes mue-

bles de la Consejería de Cultura, Benito 

Navarrete, instaba ayer  al Gobierno, la 
Junta y el Ayuntamiento de Sevilla a «te-

ner amplitud de miras y trabajen con-

juntamente para evitar que se marchen 

de la ciudad». Para ello, el Estado, aña-

de, debería ejercer su derecho de retrac-

to y «evitar que se vuelva a repetir la his-

toria del dislate napoleónico». 

En opinión de Navarrete, el Estado 

debería ejercerlo sobre los tres lien-

zos, incluido el de Cavarozzi, aunque 

no sea del mismo nivel artístico de los 

murillos. «La solución es que los ad-

quiriera el Estado para el Museo del 

Prado y después depositarlo en uno 

de Sevilla, como el Bellas Artes o Fo-

cus. Esto ya se hizo con el apostolado 

de El Greco del marqués de San Feliz, 

que lo adscribió al Museo Nacional de 

Escultura de Valladolid y lo depositó, 

por su vinculación, en el Bellas Artes 
de Oviedo». 

En esta línea se expresó ayer el al-

calde de Sevilla, Antonio Muñoz, quien 

pidió a la Junta, al Gobierno de Espa-

ña, a la Fundación Focus y a Abengoa 

que «hagan un esfuerzo para que los 

cuadros que están en estos momentos 

en los Venerables se queden en Sevi-

lla». Por ese motivo, Muñoz rechazó 

que se pueda plantear mediante la ven-

ta su salida de la ciudad. 

Desde la Junta señalaron a este res-
pecto que se valorará «en base a los 

informes de los técnicos la idoneidad 

de ejercer los derechos que legítima-

mente ostente, fundamentalmente, en 

criterios técnicos, artísticos, históri-

cos, patrimoniales y presupuestarios, 

primando siempre que los bienes per-

manezcan en Andalucía».  

En ese sentido, recuerdan la «apues-

ta» de la consejera Patricia del Pozo 

«por aumentar el patrimonio de los an-

daluces», poniendo de ejemplo no solo 

la incoación del expediente BIC para el 

‘San Pedro’, sino la adquisición de obras 

de arte para los museos andaluces, en-

tre ellas, dos piezas de Alonso Cano y 

la Roldana para el Museo de Bellas Ar-

tes, «tras doce años sin haberse con-

cretado ninguna por parte de la Junta».

Sevilla puede 
perder dos  
murillos por la 
deuda de Abengoa

∑ El ‘San Pedro penitente de los 
Venerables’ fue declarado BIC para 
impedir su salida de España, pero el 
Banco Santander lo quiere adquirir

El alcalde insta a evitar que  
salgan de la ciudad y la 
Junta recuerda que siempre 
ha primado que los bienes 
no se vayan de Andalucía
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CENTRO 
VELÁZQUEZ 
Las tres obras que se 

han puesto a la venta y 

que podrían salir de 

Sevilla pertenecen al 

Centro Velázquez del 

Hospital de los 

Venerables. En el 

extremo izquierdo, el 

‘San Pedro’ de Murillo, 

que pertenece a 

Abengoa. Los otros dos 

son de la Fundación 

Focus: ‘Santa Catalina’, 

de Murillo; y ‘Sagrada 

Familia con San 

Juanito’, de 

Bartolomeo 

Cavarozzi.  // FOTOS: J.M. 

SERRANO / ABC
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Efe PAMPLONA

El gobernador del Banco de Espa-
ña, Pablo Hernández de Cos, in-
dicó ayer en Pamplona, en un en-
cuentro organizado por Institu-
ción Futuro, que la escalada de
los precios energéticos se puede
prolongar entre dos y tres años to-
davía, lo que derivará en una in-

flación que requiere de medidas,
entre ellas un “pacto de rentas”.

Miembro también del consejo
de gobierno del Banco Central
Europeo (BCE), Hernández de
Cos apuntó que este pacto entre
empresas y trabajadores debe
servir para no perder competiti-
vidad, pero también solicitó ayu-
das públicas para empresas y fa-

milias en peor situación, y un
SMI que no supere la productivi-
dad individual para evitar efec-
tos negativos en determinados
colectivos, que de darse deberían
llevar aparejadas políticas acti-
vas de empleo.

El gobernador del Banco de Es-
paña recordó que antes de la gue-
rra en Ucrania y tras las caídas de

crecimiento por la pandemia se
había entrado en una situación
de recuperación económica que
hacía ser “optimistas” pese al re-
punte de la inflación “más persis-
tente” de lo previsto por elemen-
tos de ofertas y demanda, por
cuellos de botella en el transpor-
te internacional y la liberaliza-
ción de las restricciones. En este

escenario se produce la invasión
de Ucrania por parte de Rusia y la
guerra que provoca una subida
de precios de nuevo y una mayor
exposición financiera del sector
bancario, a lo que se suma el ca-
nal comercial con Rusia, que su-
fre un deterioro y eso incide en
las cadenas globales de valor, y
un incremento “brutal” de la in-
certidumbre que afecta a la con-
fianza.

De esta forma, precisó, se pro-
duce un añadido a las tensiones
inflacionistas, que en los precios
energéticos durará “dos o tres
años”.

El gobernador del Banco España pide
un pacto de rentas frente a la inflación
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Las nuevas misiones militares

N
O es extraño que la presidenta de la 
Comisión de Defensa de la Asamblea 
Nacional francesa, señora Dumas, y 
la delegación parlamentaria que en-
cabezaba se interesaran por la Uni-
dad Militar de Emergencias (UME) 

durante un reciente encuentro con sus colegas es-
pañoles. No lo es porque empieza a trascender en el 
exterior que zonas de España e incluso de fuera de 
nuestras fronteras azotadas por calamidades ven 
con alivio y agradecimiento la presencia de las boi-
nas amarillas características de esta singular uni-
dad de nuestras Fuerzas Armadas. No faltan, sin em-
bargo, voces discrepantes que se preguntan ¿qué 
pintan los militares haciendo, por ejemplo, de bom-
beros...? Elevemos el tiro para analizar la naturale-
za y el sentido que tiene la aparición de esta unidad. 

La UME es todavía joven. Fue creada por acuer-
do del Consejo de Ministros de 7 de octubre de 2005 
siendo presidente del Gobierno José Luis Rodríguez 
Zapatero y ministro de Defensa José Bono. Este in-
novador paso encajó como anillo al dedo en una de 
las funciones que la Ley de Defensa Nacional de este 
mismo año acababa de confiar a las Fuerzas Arma-
das: «Preservar la seguridad y bienestar de los ciu-
dadanos en los supuestos de grave riesgo, catástro-
fe, calamidad u otras necesidades públicas», com-
plementando así lo que establece el artículo 8 de la 
Constitución. 

A pesar de que algún despistado pudiera pensar 
otra cosa, la UME forma parte plenamente de las 
Fuerzas Armadas españolas y, por tanto, de su es-
tructura básica, como se refleja en numerosas dis-
posiciones que no menciono para no caer en exce-
sos jurídicos. «Al jefe de la UME, que será un oficial 
general del Cuerpo General del Ejército de Tierra en 
situación de servicio activo, le corresponde el man-
do, dirección, organización, preparación y empleo 
de la UME», remacha con rotundidad el artículo co-
rrespondiente. Pero no debe pasar desapercibida 
una importante particularidad organizativa: la UME 
«depende orgánicamente de la persona titular del 
Ministerio de Defensa», precisa la norma aplicable, 
y, por tanto, escapa a la cadena de mando normal. 
Al margen de consideraciones de índole política, esta 
particularidad puede encontrar explicación en las 
actividades directamente conectadas con la socie-
dad que desarrolla y en la intensa relación con toda 
clase de autoridades civiles que impone el protoco-
lo de su puesta en marcha y actuación. 

Pero, yendo a lo más profundo de las cosas, la crea-
ción y el fortalecimiento de la UME responden a un 
cambio sustancial de las funciones y el sentido de 
nuestras Fuerzas Armadas, sobre todo en lo que ata-
ñe a su implantación a lo largo del territorio nacio-
nal. Hoy no se despliegan para controlar e incluso 
reprimir como ocurrió en pasadas fases históricas. 
Lo hacen como instrumento del Estado especial-
mente preparado para ayudar a la sociedad en los 
supuestos graves que tenga que afrontar. Se opta por 

tal proceder porque los cimientos sobre los que se 
sustentan las convierten en muy adecuadas para 
abordar las situaciones más adversas. Ante todo, 
porque las virtudes de abnegación, generosidad, en-
trega al servicio, obediencia y sujeción a la cadena 
de mando férreamente jerarquizada hacen de ellas 
el instrumento idóneo para colaborar en ciertos co-
metidos a los que la Ley de Defensa Nacional les abre 
la puerta. A esto hay que sumar que el Estado pone 
en sus manos ciertos medios materiales excepcio-
nales que son los más adecuados para atajar situa-
ciones catastróficas o similares.  

Por otro lado, desde 1989, poco después de la in-
corporación de España a la OTAN y con endeble co-
bertura jurídica hasta que en 2005 llegó la Ley de De-
fensa Nacional, las misiones militares en el exterior 
«son un pilar básico en la acción exterior del Esta-
do», como reconoce la Ley de la Acción y del Servi-
cio Exterior del Estado de 2014. A finales de febrero 
de 2022, dos mil ochocientos siete militares españo-
les se desplegaban por distintas partes del mundo. 
Entre ellos los dedicados a tareas de disuasión y de-
fensa en zonas cercanas a la guerra de Ucrania. Más 
en concreto: los situados en Letonia formando par-
te de la llamada presencia avanzada reforzada con 
la contribución de una fuerza terrestre mecanizada 
que cuenta con los tanques Leopard; los incorpora-
dos a las denominadas misiones de policía aérea del 
Báltico con cazas del Ejército del Aire patrullando 
en el espacio aéreo de Rumanía, Lituania y muy re-
cientemente de Bulgaria, y los que prestan sus ser-
vicios en apoyo de Turquía con una batería antimi-
sil Patriot. A ellos hay que sumar los integrados en 
las fuerzas navales permanentes que surcan el Me-

diterráneo oriental dentro de la operación Sea Guar-
dian y los encuadrados en las agrupaciones navales 
permanentes de la OTAN. Es cierto que históricamen-
te nuestros ejércitos se han desplazado al exterior 
en bastantes momentos, pero no lo han hecho con la 
frecuencia y variedad actuales, en cumplimiento de 
obligaciones contraídas con organizaciones de per-

manencia ilimitada, como la ONU, la OTAN 
y la Unión Europea, y para atender «los fines 
defensivos, humanitarios, de estabilización 
o de mantenimiento y preservación de la paz 
dirigidos previstos y ordenados por las men-
cionadas organizaciones», como establece la 
Ley de Defensa Nacional.   

La acción interior de la UME y la partici-
pación en misiones en el exterior son, pues, 
dos vertientes que caracterizan las funcio-
nes de unas Fuerzas Armadas acomodadas 
a lo que la sociedad y el Estado demandan en 
nuestros días. 

Sin embargo, todo lo anterior, aunque sea 
muy positivo, no puede imantar la atención 
hasta el extremo de que acabe redundando 
en detrimento de otros cometidos militares 
que la Constitución consagra. El esfuerzo de 
personal y económico que entrañan las mi-
siones en el exterior y la UME no puede ser-
vir de excusa para bajar la guardia en la aten-
ción que merecen las tareas disuasorias y 
preventivas de toda amenaza exterior a la in-
tegridad territorial de España. Sería muy pe-
ligroso a medio y largo plazo que la forma y 
la cuantía en las que se asignen los medios 
afectos a fines militares desembocaran en 

dos tipos de unidades: la UME y las preferentemen-
te destinadas a misiones en el extranjero, por una 
parte, y, por otra, las restantes en las que recaería 
principalmente la disuasión y la prevención relacio-
nadas con la seguridad y la defensa de la integridad 
territorial de España. 

 

L
o que planteo no es puramente teórico. En el 
pasado mes de noviembre saltaron a los me-
dios de comunicación social las acomodacio-
nes y equilibrios a los que el Ejército del Aire 

podría verse obligado para sustituir a los F-18 con base 
en Gando una vez que llegase su próximo término de 
vida de servicio y así garantizar la protección aérea 
de las Islas Canarias. Aunque este problema se ha so-
lucionado con acierto gracias a la compra de veinte 
Eurofighters aprobada por el Consejo de Ministros el 
14 de diciembre, lo sucedido plantea que una sana po-
lítica militar requiere un delicado y medido equilibrio 
en el reparto de los medios destinados a las distintas 
responsabilidades de las Fuerzas Armadas. Muy en 
especial cuando los vientos del aumento del gasto mi-
litar, que ya han dejado huella en los vigentes Presu-
puestos Generales del Estado, arrecian alentados por 
los compromisos internacionales asumidos por Es-
paña y acrecentada su fuerza por la situación que vi-
vimos tras el abominable atropello sufrido por Ucra-
nia, como se ha puesto de manifiesto en la cumbre in-
formal de líderes políticos de la Unión Europea 
celebrada en Versalles el pasado mes de marzo. 

Luis María Cazorla Prieto 

es académico de número de la  

Real Academia de Jurisprudencia y Legislación de España

«Una sana política militar requiere un delicado y medido equilibrio  
en el reparto de los medios destinados a las distintas responsabilidades  
de las Fuerzas Armadas. Muy en especial cuando los vientos del aumento  
del gasto militar arrecian alentados por los compromisos internacionales 
asumidos por España y acrecentada su fuerza por la situación  
que vivimos tras el abominable atropello sufrido por Ucrania»

NIETO

POR LUIS MARÍA CAZORLA
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¿SOBERBIA O DESPRECIO?

P
EDRO Sánchez se empeñó a fondo en Bruselas para con-
seguir un acuerdo que permitiera a la península ibérica,
entre otras cosas, poner topes a los precios de los carbu-
rantes. El presidente español y el portugués regresaron a

sus países con la satisfacción del deber cumplido, a la espera de
que la UE determine el calendario de aplicación de lo acordado.
Sánchez, sin embargo, no ha actuado como se esperaba de él
cuando anunció que llevaría al Consejo de Ministros el impres-
cindible plan de recuperación económica para paliar los efectos
de la crisis que sufrimos desde hace varias meses. No cuela que
el Gobierno lo presente ahora como plan de choque contra las
consecuencias de la guerra, porque la situación era de gravedad
extrema antes de la guerra de Ucrania, aunque la invasión ane-
xionista de Putin convirtió la situación en insostenible.

El Gobierno ha trabajado duro para preparar el plan, que re-
coge medidas que son esperanzadoras, más allá de lo que digan
los expertos. Con fecha de caducidad varias de ellas, con dificul-
tades de cumplimiento otras porque la burocracia española es
un desastre. Como han comprobado quienes los dos últimos
años han intentado cobrar en plazo los ERTE, o acceder al ingre-
so mínimo vital y las ayudas específicas para sectores desfavo-

recidos. Por otra par-
te alguien tendrá que
explicar de qué parti-
das presupuestarias
saldrán los 16.000
millones en subven-
ciones y créditos que
costará el plan de
choque. Teniendo en
cuenta que la deuda

española actual alcanza el 120% del PIB, y que a partir del vera-
no el Banco Central Europeo ya no comprará más deuda. Habrá
que ver cómo se arregla ese desarreglo.

Sin embargo, lo más reprochable del proyecto presentado con
gran alharaca por las tres vicepresidentas, aparte del avance que
hizo el lunes el propio Sánchez ante los mandamases del Íbex, es
el trámite de elaboración. Como contaba Aitor Esteban, dándo-
se por satisfecho el Gobierno con una llamada telefónica del mi-
nistro de la Presidencia, ni de cinco minuto. Es decir, se trataba
de comunicar lo que había. Ninguna intención de explicar, escu-
char, negociar y tratar de integrar propuestas de otro partido.

Con esa actitud de “aquí mando yo” se afianza la imagen de
un presidente ensoberbecido por su poder que, además, des-
precia al adversario político y lo ningunea incluso en las situa-
ciones en las que más necesario es llegar a acuerdos. Se entien-
de menos cuando en pocos días habrá un líder de la oposición
que ha expresado su intención de apoyar al Gobierno en asun-
tos de Estado. ¿Hay asunto de Estado más urgente que el plan
de choque que permita a millones de españoles afrontar una si-
tuación límite?

Crónica personal

PILAR
CERNUDA
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Con esa actitud de “aquí
mando yo” se afianza la
imagen de un presidente
ensoberbecido
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